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цитата недели

со знанием
дела!

От всего сердца поздравляю вас с 78-й 
годовщиной Победы в Великой Отече-
ственной войне. Это день воинской сла-
вы России. Символ мужества, героизма и 
доблести народа. Бои шли очень далеко 
от Приангарья. Но, несмотря на это, ир-
кутяне внесли большой вклад в Великую 
Победу, проявив подлинный героизм на 
фронте и в тылу. День Победы для нашего 
народа – особенный праздник. Он объе-
диняет нас и делает непобедимыми перед 
лицом любых испытаний. Наши герои – 
прошлого и настоящего – в одном строю. 
Их подвиги навсегда в истории России.  
С Днем Великой Победы!

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

Комфортная среда реКорд Победы театр

Всего один день на большой сцене 
Иркутского академического драмати-
ческого театра имени Н.П. Охлопкова 
зрители могли увидеть авторский спек-
такль «Военно-полевой госпиталь». 
Историю одного дня госпиталя, распо-
ложенного на линии фронта.
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В Иркутске около 200 человек поддер-
жали Всероссийскую акцию по подъему 
гири «Рекорд Победы». Перед участни-
ками стояла задача в произвольной про-
грамме поднять гирю 28 489 раз, именно 
столько дней прошло со Дня Победы 1945 
года до 9 Мая 2023 года.
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В целом, если смотреть на муниципальные 
выборы, мы видим проблему низкой явки. 
На выборах депутата думы Братска по 
седьмому округу явка составила всего 9%. 
После таких выборов появляются вопросы 
об оторванности муниципального управ-
ления от большинства населения. А ведь 
институты представительной демократии 
выполняют функции легитимации власти. 
В результате получаем слабое информиро-
вание, отсутствие доверия и прозрачности 
муниципальной власти. Что же касается 
вопроса относительно того, что важнее – 
партия или личность, скажу, тут важен сим-
биоз. И личность должна себя показать, и 
партийная поддержка важна.

Марк АНАНЧЕНКОВ, политолог, колумнист, 
член экспертного клуба «Дигория»

Жители 18 муниципалитетов Иркутской 
области принимают участие в рейтинго-
вом голосовании в рамках федерального 
проекта «Формирование комфортной го-
родской среды». На выбор предложено 
более шестидесяти вариантов по благо-
устройству общественных пространств. 
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Мы помним тот 
победный май

 � исПытано  
на себе

   «Первые три недели 
   я жила в машине» 

С организатором палаточного 
лагеря погранперехода «Автомо-
бильный пункт пропуска Джанкой» 
Наташей Полторацкой мы позна-
комились в соцсетях. Подполков-
ник полиции в отставке из Санкт-
Петербурга, узнав о ситуации с 
беженцами в Крыму, приехала на 
помощь. Уже год лагерь, созданный 

ею, работает под эгидой фонда «Не-
равнодушные волонтеры России». 
За это время через пункт прошли 
десятки тысяч людей.

– Сначала возила вещи для бежен-
цев, людей в пункты размещения. 
Написали письмо главе Крыма 
Аксенову, поставили палатку МЧС. 
Потихоньку в лагерь стали волон-
теры приезжать. Начали благо-
устраиваться, собирать гумани-
тарку. Год назад в день было по 15 
эвакуационных автобусов. Первые 
три недели я жила в машине, – 
вспоминает Наташа.

Лагерь существует на пожертво-
вания. Помимо него, работает и 
гуманитарный центр. Жители Под-
московья собирают груз и отправ-
ляют Наташе. На ее же имя идут 
адресные посылки бойцам.

В помощи нуждаются беженцы и 
военные. Им помогают решать бы-
товые вопросы, оказывают меди-
цинскую помощь.

– Условия у нас суровые, – преду- 
преждает Наташа. – Живем в па-
латке, удобства на улице, моемся в 
деревне, в 10 км от лагеря. Дорогу и 
труд не оплачиваем. 

По эту сторону «ленточКи»
КОРРеСПОНДеНт «ОБЛАСтНОй» ПРОВеЛА ОтПУСК В ВОЛОНтеРСКОМ 
ЛАГеРе ДЛя БеЖеНцеВ В ДЖАНКОйСКОМ РАйОНе КРыМА
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 � От первОгО лица 
Губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев 
обсудил перспективы 
развития Иркутского 
завода тяжелого 
машиностроения 
с руководством 
предприятия, 
посетив заводские 
цеха, пообщавшись 
с сотрудниками. 
Участие в выездном 
совещании также 
приняли представители 
региональных 
министерств.

Посещение ИЗТМ Игорь Кобзев 
начал с возложения цветов к мо-
нументу Памяти трудящихся за-
вода, погибших в Великой Оте- 
чественной войне. Глава региона 
подчеркнул, как важно сохранять 
память о людях, отдавших жизнь 
во имя Великой Победы.

В настоящее время Иркутскому 
заводу тяжелого машиностроения, 
который в прошлом году отметил 

115-летие, правительством области 
оказываются значительные меры 
поддержки. Так, в 2022 году ИЗТМ 
получил помощь по компенсации 
расходов на уплату части процен-
тов по кредитным договорам в 
сумме 5,6 млн рублей.

Губернатору продемонстриро-
вали новое оборудование, кото-
рое завод приобрел при поддержке 
Фонда развития промышленности 

Иркутской области (ФРП). Это ма-
шина для термической резки ме-
талла российского производства, 
которую ввели в эксплуатацию в 
феврале этого года, сейчас машина 
работает в полную силу. Общий 
объем инвестиций проекта состав-
ляет 23,4 млн рублей, в том числе 
11,7 млн – средства ФРП. Проект 
рассчитан до 2027 года, его реали-
зация позволит повысить целевой 

объем продаж новой продукции до 
390 млн рублей.

– Мы продолжаем встречи с ру-
ководством промышленных пред-
приятий региона. Сегодня мы об-
судили с генеральным директором 
ИЗТМ Михаилом Геннадьевичем 
пути совместных решений в ин-
тересах и самого предприятия, и в 
интересах развития региона. Завод 
имеет заказы на 3 млрд рублей, это 
говорит о том, что предприятие 
востребовано. Правительство ре-
гиона готово продолжить сопрово-
ждение проектов ИЗТМ как на ре-
гиональном, так и на федеральном 
уровне, – подчеркнул Игорь Кобзев.

Глава региона отметил другой 
значимый вопрос, который обсуж-
дался с руководством ИЗТМ, – под-
готовка кадров. Игорь Кобзев по-
ручил проработать вопрос участия 
ИЗТМ в федеральной программе 
«Профессионалитет» в качестве 
партнера, это позволит обеспечить 
обновление оборудования в учеб-
ном учреждении – участнике про-
граммы, а заводу – принять на 
работу подготовленные кадры.

В апреле на предприятии завер-
шилась активная фаза участия в 
национальном проекте «Произво-
дительность труда». Как доложил 
Игорю Кобзеву генеральный дирек-
тор завода Михаил Лукьянов, пи-
лотным потоком, на котором вне-
дрили изменения при помощи экс-
пертов Регионального центра ком-
петенций, стал участок изготов-
ления изделий клапанной группы, 
производство которых составляет 
значительную часть в структуре 
выручки предприятия. Экономиче-
ский эффект от участия в нацпро-
екте составил 65 млн рублей.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

 � Эстафета памяти  
Всероссийскую акцию, 
посвященную событиям 
Великой Отечественной 
войны, поддержал 
губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев. 

Первыми участие в Диктанте 
Победы приняли жители Сибири 
и Дальнего Востока. Тестирова-
ние прошли около 12 тыс. жителей 
Приангарья на 414 площадках.

– Диктант Победы объединяет 
людей разных возрастов и профес-
сий, охватывает все регионы Рос-
сии и несколько стран мира. Это 
не просто состязание или конкурс, 
это гражданская эстафета памя-
ти, возможность соприкоснуться 
с одним из самых великих со-
бытий истории, осознать себя на-
следником поколения победите-
лей, – сказал в видеообращении к 
участникам диктанта председатель 
Российского исторического обще-
ства Сергей Нарышкин.

Глава региона Игорь Кобзев 
принял участие в написании дик-

танта на главной площадке акции 
в Иркутске – в городском центре 
«Патриот». В течение 45 минут 
участники отвечали на 25 вопро-
сов об истории Сталинградской и 
Курской битв, блокады Ленинграда, 
Нюрнбергского процесса.

– Наша страна отмечает один 
из главных праздников – День 
Победы. События военной исто-
рии сейчас особенно актуальны 
– Россия проводит специальную 
военную операцию, в очередной 
раз отстаивая свое право на сво-
боду и независимость. Как и в 
Великую Отечественную, наш на-
род поддерживает свою армию, 
миллионы граждан участвуют в 
гуманитарных акциях. Наша за-
дача в тылу – «держать строй», 
помнить о событиях Великой Оте- 

чественной, чтить героев сегод-
няшних дней, – заявил губерна-
тор Игорь Кобзев.

– Победа в Великой Отечествен-
ной войне – это величайшее до-
стижение советского народа. Наши 
деды и прадеды разгромили фа-
шизм. И за победу над ним запла-
тили непомерно высокой ценой. 
И эта акция также призвана на-
помнить о страшных событиях тех 
лет. Наш долг и святая обязанность 
сохранить историческую правду, – 

подчеркнул мэр Иркутска Руслан 
Болотов.

Историческая акция «Диктант 
Победы» проходит с 2019 года. Про-
водится в онлайн- и офлайн-фор-
матах. Задача акции – повысить 
историческую грамотность населе-
ния, способствовать патриотиче-
скому воспитанию. Итоги диктан-
та подведут до 9 Мая.

 � Юрий ЮДИН 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Перспективы ИЗТМ

Диктант Победы
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  УБОРКА  Губернатор Иркутской области Игорь 
Кобзев вместе с волонтерами принял участие в убор-
ке территории местного военного госпиталя в реги-
ональном центре. В учреждении проходят лечение 
и реабилитацию участники специальной военной 
операции. Также к уборке присоединились испол-
няющий обязанности главы областного минздрава 
Алексей Шелехов и председатель комитета по бюдже-
ту, ценообразованию и налоговому законодательству 
областного парламента Наталья Дикусарова.

В акции было задействовано более пятидесяти волонтеров Иркутско-
го базового медколледжа и активистов «Молодой Гвардии Единой Рос-
сии». Очищена часть территории военного госпиталя от сухой листвы, 
веток и мусора. На клумбах по периметру начали всходить многолетние 
цветы, в скором времени территорию озеленят однолетниками.

Игорь Кобзев поручил продолжить дальнейшую работу по благо-
устройству территории учреждения силами волонтеров и студентов 
Иркутского государственного медуниверситета. 

– Мы с руководством госпиталя приняли на себя обязательство при-
вести всю территорию учебного учреждения в порядок, в том числе 
зону отдыха, контрольно-пропускной пункт, установить систему ви-
деонаблюдения. До 1 июня мы это сделаем. Это будет наша маленькая 
толика в общую победу в специальной военной операции, – подчеркнул 
Игорь Кобзев.

  Юрий ЮДИН

Субботник в 
военном госпитале

  ПРОЕКТ Централизованная 
система водоснабжения возво-
дится в поселке Бохан. Общая 
стоимость строительных работ 
около 400 млн рублей. Проект 
реализуется в рамках федераль-
ного проекта «Чистая вода».
Ход строительства проинспектировали 
заместитель губернатора Иркутской об-
ласти – руководитель администрации 
Усть-Ордынского Бурятского округа Ана-
толий Прокопьев, глава муниципального 
образования «Бохан» Леонид Сахьянов, 
представители регионального министер-
ства жилищной политики и энергетики, 
строительного контроля по Иркутской 
области ФБУ «Росстройконтроль» и про-
ектной организации, осуществляющей 
на объекте авторский надзор. 
Модернизация системы водоснабжения 
ведется на территории Усть-Ордынского 
Бурятского округа с 2019 года. В апреле 
текущего года на Совете по делам УОБО 
глава региона Игорь Кобзев рекомендо-
вал комплексно подойти к вопросам раз-
вития всей коммунальной инфраструк-
туры. Органам местного самоуправления 
было поручено своевременно обеспечи-
вать подготовку проектно-сметной доку-
ментации на строительство локальных 
водоводов и централизованных систем 
водоснабжения для более активного 
вхождения в федеральный проект «Чи-
стая вода». 
– Положительные примеры сданных объ-
ектов в УОБО в рамках данного проекта 
есть уже в Аларском и Баяндаевском 
районах. В Осинском районе работы 
идут, в этом году завершатся. Доступ к 
чистой питьевой воде практически через 
полгода получат и жители поселка Бо-
хан. Муниципальный контракт с подряд-
чиком был заключен в январе 2022 года, 
срок ввода в эксплуатацию – 15 ноября 
текущего года, – сказал Анатолий Про-
копьев. 

По словам главы округа, обеспеченность 
материалами и оборудованием на объек-
те стопроцентная – что-то еще находится 
в пути, но все уже приобретено. На объ-
екте задействовано 20 единиц спецтех-
ники, работает 40 человек. С наступле-
нием тепла в конце мая, когда строители 
приступят к другим запланированным 
работам, их количество будет удвоено.

Подрядчики доложили, что в настоящий 
момент общий объем выполнения работ 
составляет 67,61%, что немного выше 
плановых показателей. Проектная про-
тяженность сетей составляет 33,66 км, 
достаточно растянутых по территории 
райцентра. Осталось построить еще 
5,98 км сетей. Ведется прокладка трубо-
проводов на пяти участках, установили 
143 колодца из 236 необходимых. На-
чаты строительные работы на площад-
ке насосной станции второго подъема. 
Пробурена скважина № 1 – на глубину 
165 м, бурение скважины № 2 начато – 
пока пробурено 75 м.

Осмотрев объем выполненных работ на 
всех строительных площадках, Анато-
лий Прокопьев провел в администрации 
муниципального образования «Бохан» 
рабочее совещание, на котором обсуди-
ли возникающие в ходе строительства 
задачи, в том числе по присоединению к 
электрическим сетям водонапорных ко-
лонок, насосных станций второго и тре-
тьего подъемов, а также напорно-регу-
лирующих резервуаров. Дано поручение 
администрации МО «Бохан» как можно 
оперативнее подготовить заявочный па-
кет на техническое подключение элек-
троэнергии. Также рассмотрели вопросы 
подвоза грунта и внесения изменений 
в проектную документацию. Все эти во-
просы решаются в последовательном, 
плановом режиме и находятся на контро-
ле министерства жилищной политики и 
энергетики Иркутской области.

В ожидании 
чистой воды  РЕЖИМ ЧС  В Катангском 

районе за последние несколько 
дней осложнилась паводковая 
обстановка, поэтому принято 
решение ввести режим чрезвы-
чайной ситуации. По состоянию 
на вечер 8 мая уровень воды на 
реке Нижняя Тунгуска в районе 
села Подволошино составлял 
683 см при критической отметке 
600 см. Причина резкого подъ-
ема воды – ледовый затор ниже 
по течению реки. 
Как сообщает глава Подволошинского 
муниципального образования, в селе 
подтоплено 39 приусадебных участков, 

на которых проживают 116 человек, в 
том числе 19 детей. Подтопленных жи-
лых домов нет. Население от пункта вре-
менного размещения отказывается.
Для ликвидации ледовых заторов на 
реке специалисты пожарно-спасатель-
ной службы Иркутской области с приме-
нением авиации МЧС России проводили 
взрывные работы. 
– Мониторинг уровня реки продолжает-
ся. В населенном пункте дежурит группа 
спасателей. Под контролем также река 
Лена. На участке Макарово – Киренск – 
Змеиново также есть угроза резкого по-
вышения воды, – сообщил губернатор 
Игорь Кобзев.

  Василий ПЕТРОВ

НИЖНЯЯ ТУНГУСКА ВЫШЛА ИЗ БЕРЕГОВ

  КОНКУРС 
Всероссийский конкурс для 
учителей начальных классов 
«Первый учитель» проводится 
в Год педагога и наставни-
ка впервые. Он организован 
министерством просвещения 
России для выявления, под-
держки и поощрения пере-
довых школьных учителей 
начальных классов, распро-
странения их педагогического 
опыта и повышения престижа 
труда учителя.
– Очень приятно, что учителя на-
чальных классов школ Приангарья 
проявили активность и желание ис-
пытать свои силы в этом новом кон-
курсе профмастерства: 247 заявок 
подали наши педагоги, это пока 13-й 
результат по всем субъектам Россий-
ской Федерации. Заявочная кампа-
ния завершится сегодня, 10 мая, у 
желающих еще есть возможность за-
регистрироваться на платформе гене-
рального партнера конкурса «Россия 
– страна возможностей» https://пер-
выйучитель.рф/, – сообщил министр 
образования Иркутской области Мак-
сим Парфенов.

Министр отметил, что в Иркутской об-
ласти немало учителей, которых по 
праву можно считать лучшими приме-
рами профессионального мастерства 
педагогов начальной школы, которые 
добились высоких результатов в сво-
ей деятельности.

Первый тур конкурса проводится с 15 
по 22 мая 2023 года в формате онлайн-
тестирования на платформе конкурса. 
Второй тур состоится с 5 по 30 июня и 
включает в себя конкурсное испыта-
ние «Видеопредставление участника» 
– видеофайл на тему «Я. Мой класс. Моя 
школа», а также испытание «Групповая 
работа» в режиме онлайн. Для тех, кто 
пройдет в финал конкурса, испыта-
ния пройдут уже в очном формате, их 
будет два: «Открытый урок» и «Пресс-
конференция». Победитель и семь лау-
реатов будут объявлены в День учите-
ля, 5 октября в Москве.

  Юрий ЮДИН

СРЕДИ ЛИДЕРОВ

   АКТУАЛЬНО  За первую 

неделю на территории Иркутской 
области оперативно ликвидиро-
вали 29 лесных пожаров, площадь 
которых составила чуть больше 
314 га. По информации замести-
теля председателя правительства 
региона Владимира Читоркина, 
по всем возгораниям отработали 
в первые сутки после обнаруже-
ния. Причиной 17 пожаров стало 
неосторожное обращение с огнем 
местных жителей.
В общей сложности в ликвидации уча-
ствовали 472 человека и 124 единицы 

техники. Шел регулярный мониторинг с 
воздуха, работали 15 бортов. 
Сейчас, во время майских выходных, уси-
лено патрулирование в лесах и на приле-
гающих территориях. Задействованы не 
только сотрудники профильного мини-
стерства. К дежурствам привлечены спе-
циалисты региональной службы Гостех-
надзора, ГУ МВД России по Иркутской 
области, ГУ МЧС по региону. 
Проведена тренировка по оперативному 
реагированию на пожар парашютно-де-
сантной службы. Владимир Викторович 
сообщил, что специалисты перевыполни-
ли норматив. 
Напоминаем, что в южных, центральных, 
западных и частично Верхнеленских рай-
онах по-прежнему действует особый про-
тивопожарный режим. Разводить костры, 
сжигать сухую растительность и мусор, 
готовить пищу на открытом огне или углях 
– запрещено. В жаркую и ветреную погоду 
пожар распространяется молниеносно. За 
считанные минуты огонь может охватить 
огромную площадь. Итог – стихийное бед-
ствие. И до него не нужно доводить.

  Юрий ЮДИН

ЛЕС – ЗОНА ОСОБОГО ВНИМАНИЯ
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   Победный май

В первые майские дни в 
Иркутске состоялся авто-
пробег «Эхо войны в памя-
ти народной», его организа-
тором выступил областной 
совет женщин. Председатель 
Законодательного Собрания 
Александр Ведерников от 
имени депутатского кор-
пуса поблагодарил предста-
вителей общественности за 
вклад в сохранение памяти 
о подвиге героев.

– Наши деды и праде-
ды отстояли суверенитет и 
независимость Родины, они 
сохранили мир. Наш общий 
священный долг – сохра-
нить память о подвиге со-
ветского народа, не допу-
стить ревизии истории, – 
подчеркнул спикер област-
ного парламента. 

Кроме того, парламен-
тарии приняли участие в 
патриотической акции 
«Пламя гордости за Побе-
ду», инициатором которой 
выступила Иркутская об-
ластная общественная ор-
ганизация ветеранов Аф-
ганистана и участников 
боевых действий. Вместе 
с Александром Ведернико-
вым венки и цветы к ме-
мориалу «Вечный огонь 
Славы» возложили вице-
спикеры Лариса Егорова и 
Ольга Носенко, депутат Га-
лина Кудрявцева. В память 
о героях иркутской земли в 
небо выпустили две сотни 
белых воздушных шаров. 

А 6 мая в Иркутск прибыл 
«Поезд Победы». Его почет-
ными гостями стали вете-

раны-железнодорожники – 
участники боевых действий, 
дети войны, труженики ты-
ла. На перроне праздничный 
состав встречали губернатор 
региона Игорь Кобзев, пред-
седатель областного парла-
мента Александр Ведерни-
ков, мэр Иркутска Руслан 
Болотов, начальник ВСЖД 
Вадим Владимиров.

– Из Приангарья на 
фронт ушли 200 тысяч че-
ловек и почти 100 тысяч не 
вернулись назад. Мы долж-
ны помнить подвиг старше-
го поколения и передавать 
его нашим потомкам, чтобы 
эта память сохранялась, – 
отметил Игорь Кобзев.

Глава областного пар-
ламента напомнил, что во 
время Великой Отечествен-
ной войны железнодорож-
никами было эвакуировано 
и перевезено 2,5 тыс. заво-
дов за Урал, что обеспечило 
промышленную и фронто-
вую мощь. 

– В годы войны по же-
лезной дороге было переве-
зено 20 миллионов вагонов. 
Этого количества хватило 
бы, чтобы обернуть эква-
тор четыре раза. Люди в то 
спрессованное время рабо-
тали круглыми сутками, и 
это был героический вклад 
в Победу, – отметил Алек-
сандр Ведерников. 

Обращаясь к ветера-
нам-железнодорожникам 
и железнодорожных войск, 
Александр Ведерников от 
имени всех депутатов За-
конодательного Собрания 
поблагодарил их за труд и 
за тот опыт, которым они 

неустанно делились с моло-
дым поколением.

   Связь времен 
   и Поколений

Много праздничных ме-
роприятий, приуроченных 
к 9 Мая, состоялось в горо-
дах и селах региона. Напри-
мер, в Баяндае состоялся 
межрегиональный турнир 
по вольной борьбе. Эти со-
ревнования проводятся в 
память о Герое Советско-
го Союза гвардии полков-
нике Владимире Борсоеве. 
Почетным гостем турнира 
стал вице-спикер Кузьма 
Алдаров. За победу приехало 
бороться более 300 участни-
ков из Иркутской области и 
Республики Бурятия. 

– Владимир Бузинаевич 
Борсоев – наш земляк, один 
из ярких героев Великой 
Отечественной войны. Он 
родился в улусе Холбот, ны-
не это село Кырма Баянда-
евского района. В качестве 
командира истребительно-
противотанковой артилле-
рийской бригады 1-го Укра-
инского фронта прошел всю 
войну, был блестящим во-
енным, участвовал в таких 
знаменитых операциях, как 
Курская дуга, освобождение 
Правобережной Украины и 
Прикарпатья, взятие Сан-
домирского плацдарма на 
левом берегу Вислы, осво-
бождение Кракова, форси-
рование Одера. Погиб по-
сле смертельного ранения 
8 марта 1945 года, когда ему 
было 38 лет. Очень рад, что 
турнир его памяти прово-
дится регулярно, и число 

участников растет, – отме-
тил в приветственном сло-
ве к участникам соревнова-
ний Кузьма Алдаров.

А вице-спикер Ольга Но-
сенко стала почетным го-
стем турнира «Кубок По-
беды» по хоккею с шайбой 
среди детских и молодеж-
ных клубных команд. Со-
ревнования прошли в Ир-
кутске, где в этом году со-
стоялось открытие совре-
менного крытого катка. 

– У нас в России к хок-
кею с шайбой особое от-
ношение, мы любим этот 
спорт. Приятно видеть так 
много увлеченных ребят. 
Это значит, наши усилия 
по развитию детского спор-
та, созданию его инфра-
структуры не проходят да-
ром, – поделилась мнением 
Ольга Носенко. 

Председатель комитета 
по бюджету Наталья Ди-
кусарова во время рабочей 
поездки в Тайшет встрети-
лась с ветеранами, а также 
приняла участие в памят-
ных мероприятиях. По ее 
словам, особенно ее тронул 
концерт студентов Тайшет-
ского медицинского техни-

кума, организованного для 
Общества слепых. 

– В Чунском районе, к 
сожалению, не осталось в 
живых ветеранов. И теперь 
мы и наши дети в отве-
те за память о них, об их 
подвиге. Мы почтили па-
мять наших ветеранов, по-
бывали на обелиске. Дорога 
до обелиска долгая, очень 
красивая, почти половину 
пути мы шли пешком. Ат-
мосфера на митингах была 
особая. Нам рассказывали 
о судьбах ветеранов, о том, 
как они жили и работали, а 
многие узнали об их орде-
нах и медалях уже потом. 
Вечная память героям! – 
поделилась впечатлениями 
Наталья Дикусарова. 

Депутат Олег Попов под-
держал проведение интел-
лектуальных игр в честь 
Дня Победы в Братске. По его 
мнению, такие акции важ-
ны для молодежи, от кото-
рой зависит будущее всей 
страны. Также парламен-
тарий поддержал конкурс 
чтецов в Братском целлю-
лозно-бумажном колледже, 
посвященный 9 Мая. 

 � Наталья МУСТАФИНА

Помнить и гордиться
 � Священный долг  Иркутск – один из немногих городов, где горит Вечный 

огонь. Девятого Мая это памятное место объединяет людей разных поколений 
и профессий. Депутаты Законодательного Собрания Иркутской области приняли 
участие в праздничном митинге, возложив цветы к мемориалу, и в Параде 
Победы. Накануне праздника особое внимание парламентарии 
уделили людям старшего поколения, провели встречи с 
общественными организациями и молодежью. 9 мая – день Победы

дорогие земляки! 
от всей души поздравляю вас с самым светлым  

и торжественным праздником –  
днем Победы в великой отечественной войне!

 � Поздравление

История подвига советского на-
рода всегда будет объединять 
нас. Это было тяжелое время, 
которое потрясло всю страну, 
изменило жизнь миллионов лю-
дей, но никого не сломило. Мы с 
гордостью вспоминаем всех, кто 
освободил мир от фашизма. Бе-
режно чтим память о героях, от-
давших свои жизни за свободу и 
независимость Родины. 
Поколение победителей пока-
зало всем, что такое истинный 
патриотизм и служение Отчизне. 
Мы следуем их примеру, и наш 
священный долг – сберечь лето-
пись тех героических лет, пере-
дать молодежи настоящую исто-
рию подвига, силы и единства 
нашего народа. 
Сегодня наши воины, равняясь 
на своих отцов и дедов, муже-

ственно сражаются на Донбассе, 
защищают мирных жителей и 
всю страну от зла. Низкий по-
клон вам за стойкость, смелость 
и силу духа! Мы и дальше будем 
делать все необходимое, чтобы 
поддержать вас и ваши семьи.
Пусть День Великой Победы 
будет напоминать нам о том, что 
вместе мы сможем достичь лю-
бых целей и сделать Россию еще 
крепче и сильнее! 
От имени депутатов Законода-
тельного Собрания Иркутской 
области желаю всем здоровья, 
благополучия, мира и всего само-
го лучшего!

А.В. ВЕДЕРНИКОВ,  
председатель 

Законодательного Собрания 
Иркутской области
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   народная 
   инициатива

С первых дней объявле-
ния специальной военной 
операции депутаты об-
ластного парламента боль-
шинством голосов приняли 
свыше 30 мер социальной 
поддержки участников СВО 
и их семей, действующих 
сегодня в регионе. Законо-
датели активно участвуют в 
формировании гуманитар-
ной помощи в прифронто-
вую зону, взаимодействуют 
с семьями мобилизованных 
и контрактников. В телема-
рафоне приняли участие 36 
муниципальных дум. Пред-
седатель Законодательного 
Собрания Иркутской обла-
сти Александр Ведерников 
поблагодарил председателей 
и депутатов муниципаль-
ных дум за столь активное 
участие в сборе помощи. 

– К событиям сегодняш-
них дней нельзя оставаться 
безучастными. Телемара-
фон невозможно измерить 
просто объемом собранных 
средств или количеством 
потраченных часов. Гораз-
до важнее, что каждый его 
участник пропустил то, что 
происходит в зоне СВО, че-
рез себя. Многие депутаты 
участвуют и в сборе, и в 
доставке гуманитарной по-
мощи – примеров тому до-
статочно. Конечно, едине-
ние в действенном участии 
и поддержке наших бой-
цов чувствуется. И это то, 
что укрепит и сплотит нас 
всех, – подчеркнул спикер 
областного парламента. 

В день проведения теле-
марафона председатель ду-
мы города Черемхово Олег 
Ровенский был на передо-
вой. Через всю Россию он 
вместе с Романом Поповым, 
заместителем начальника 
отдела по физической куль-
туре и спорту администра-
ции города Черемхово, до-
ставил технику в подшеф-
ные воинские части. 

– Наш мэр Вадим Семе-
нов обратился с просьбой 
помочь приобрести маши-
ны, которые нужны бой-
цам. Откликнулись жители 
города, предприниматель-
ское сообщество, свой вклад 
в общее дело внесли и депу-
таты. Один автомобиль УАЗ 
доставили, следом в зону 
СВО будет отправлена еще 
одна машина из Черемхово, 
– сообщил Олег Ровенский. 

По его словам, это бы-
ла уже шестая команди-
ровка из города шахтеров. 
С конца октября прошлого 
года подшефные части, где 
служат ребята из Черем-
хово, постоянно получают 
гуманитарную помощь. Для 
сокращения транспортных 
расходов было принято ре-
шение организовать базу в 
Ростове-на-Дону. 

– По заявкам командиров 
приобрели приборы ночно-
го видения, тепловизоры, 
комплекты радиостанций 
«Гранит» с опорными ре-
трансляторами и зарядны-
ми станциями, комплекты 
профессиональных стан-
ций «Терек» с гарнитурой, 
мобильные аккумуляторы, 

обмундирование. Традици-
онно к бойцам поехали по-
сылки от родных и близких, 
продукты питания. Перед 
Новым годом отправляли 
бойцам топливные пел-
леты. По просьбе админи-
страции Свирска доставили 
нашим бойцам мобильные 
бани. Ребята были очень ра-
ды такому вниманию, – от-
метил Олег Ровенский. 

В Чермховском районе к 
благотворительной акции 
подключились 18 админи-
страций и дум поселений, 
перечислили на специаль-
ный счет свои однодневные 
заработки. Поступившие 
средства были распределе-
ны на покупку списка необ-
ходимого оборудования по 
заявкам мобилизованных, 
включая квадроцикл, при-
цеп, два квадрокоптера и 
приспособления, повышаю-
щие эффективность и срок 
службы оружия.

– По отзывам наших 
мужчин мы знаем, что 
оказываем им существен-
ную помощь и поддержку, 
поэтому будем стараться 
и далее прикладывать все 
усилия, чтобы они чувство-
вали наше участие в фор-
мировании надежного ты-
ла, – подчеркнула Любовь 
Козлова, председатель думы 
Черемховского района.

   Поддержка 
   от земляков

1 мая председатель ду-
мы Шелеховского района 
Федор Саломатов передал 
автомобили УАЗ для зем-

ляков через командование 
Сибирского военного окру-
га в Новосибирске. Предва-
рительно машины прошли 
техническую подготовку и 
были готовы к выполнению 
боевых задач. 

– На постоянной основе 
вместе с администрацией 
Слюдянского и Шелеховско-
го районов мы подготавли-
ваем технику и спецсред-
ства и передаем бойцам на 
Донбасс. Перечень форми-
руют наши бойцы. Мы все с 
нетерпением ждем возвра-
щения земляков домой – 
живыми и с победой, – под-
черкнул Федор Саломатов. 

Председатель думы Ка-
чугского района Андрей 
Саидов сообщил, что в зо-
ну СВО отправился ГАЗ-66. 
Такая техника очень вос-
требована в зоне СВО: ав-
томобиль легкий, вмести-
тельный, надежный, вы-
сокой проходимости. Перед 
отправкой были проведены 
техническое обслуживание 
и покраска автомобиля, его 
оснастили новым аккуму-
лятором и шансовым ин-
струментом. 

– Депутаты нашей думы 
включились в работу с пер-
вых дней мобилизации. В 
рамках помощи военнослу-
жащим приобрели тепло-
визионный и оптический 
прицелы, спальники, рюк-
заки, тепловизоры, броне-
жилеты, бинокли, аккуму-
ляторы и зарядные устрой-
ства. Постоянно находимся 
на связи с нашими бойца-
ми. Оказываем всю необхо-

димую помощь их родным 
и близким, – пояснил Ан-
дрей Саидов. 

Помимо автомобиля УАЗ 
и «Нивы», Заларинский 
район направил военнослу-
жащим снегоболотоход. Эта 
техника давно зарекомен-
довала себя в условиях пол-
ного бездорожья, обладает 
не только отличной прохо-
димостью, но и маневрен-
ностью. 

– Для ремонтников в зо-
ну СВО приобретали молот-
ки, пилы, скобы, сетки и 
другой инструмент. Также 
бойцам передавали рации 
с защищенными каналами 
связи. Обратную связь дер-
жим с семьями мобилизо-
ванных и контрактников, 
обеспечиваем их дровами 
и углем, – сообщил Андрей 
Кобешев, председатель ду-
мы Заларинского района. 

А в Куйтунском районе, 
как сообщила председатель 
районной думы Алена Якуб-
чик, население занимается 
маскировочными сетями и 
изготовлением блиндаж-
ных свечей. 

– Маскировочные се-
ти, сделанные руками на-
ших мастериц, особенные. 
Их плетут с молитвами и 
верой в то, что это помо-
жет бойцам на передовой. 
А еще у наших волонтеров 
есть опыт в изготовлении 
блиндажных свечей, каж-
дая из которых представля-
ет собой символ надежды и 
душевной теплоты для сол-
дат. Наши женщины под-
держали акцию «Письмо на 
фронт». Бойцу приятно по-
лучить добрую весточку из 
мирной жизни. И неважно, 
от кого она, гораздо важнее, 
что в той весточке напи-
сано. Если в ней добрые и 
теплые слова, то они при-
дают силы солдату и вселя-
ют уверенность, – сообщила 
Алена Якубчик. 

На благотворительные 
средства дума Ангарско-
го городского округа заку-
пила квадрокоптер и при-
боры ночного видения. В 
Аларском районе депутаты 
дополнительно закупили 
ткань для пошива плащей-
дождевиков, газовые пли-
ты и газовые баллоны. Дума 
Нукутского района передала 
бойцам монокуляр, запча-
сти для автомобилей УАЗ. 

– Для нас очень важ-
но, чтобы как можно боль-
ше наших земляков по-
чувствовали, что дома их 
любят и ждут, заботятся и 
помнят о них. Спасибо каж-
дому, кто принял участие в 
телемарафоне, за доброту и 
отзывчивость, за поддерж-
ку тех, кто сегодня на пере-
довой стоит на защите на-
шей страны, – подчеркнул 
Александр Ведерников. 

 � Наталья МУСТАФИНА

Дело, которое объединяет
 � забота  От Победной весны 

1945 года нас отделяют 78 лет. 
Накануне священного для нашей 
страны праздника Законодательным 
Собранием Иркутской области 
был организован телемарафон 
«Все для Победы». Поддержку 
благотворительной акции оказал 
Народный фронт. Шесть с половиной 
часов прямого эфира объединили силы 
законотворцев областного парламента 
и муниципальных дум, волонтеров и 
неравнодушных жителей региона. 

Маскировочные сети делают в Куйтунском районе
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�� ТелемосТ  
Гордость, тщательно 
спрятанные слезы, 
радость и нежность. 
В правительстве 
Иркутской 
области состоялся 
видеомост, в ходе 
которого иркутские 
военнослужащие из 
зоны проведения 
специальной 
военной операции 
(СВО) пообщались со 
своими родными. 
С помощью 
современных средств 
защищенной видео-
конференц-связи 
родственники и 
друзья смогли 
сказать бойцам 
слова поддержки, 
пожелать им 
скорейшей победы и 
возвращения домой.

���ПосмоТреТь�
���в�лица�родных

Телемост с участника-
ми специальной военной 
операции в Иркутской об-
ласти организовали мини-
стерство обороны РФ при 
поддержке парламентской 
координационной группы 
по вопросам СВО и губер-
натора региона Игоря Коб-
зева. Подобные телемосты 
в разных регионах России 
министерство обороны при 
поддержке местных вла-
стей организует регуляр-
но, чтобы поддержать бо-
евой дух военнослужащих 
и дать им возможность 
встретиться и пообщаться 
с родными.

С братьями, мужьями, 
родственниками, которые 
выполняют задачи в зо-
не спецоперации, в режиме 
видеосвязи пообщались 12 
семей. Семь долгих меся-
цев у родных и близких 
не было возможности по-
смотреть в лица родных и 
любимых защитников, за-
глянуть им в глаза. Где-то 
в зоне СВО элементарно нет 
связи. Где-то нет возмож-
ности пользоваться совре-
менными мессенджерами с 
возможностью видеосвязи. 
Использовать зарубежный 
мессенджер в зоне спец-
операции в Украине нельзя. 
Приложение принадлежит 

недружественной компа-
нии, все данные, которые 
оно может узнать о пользо-
вателе, передаются враже-
ской стороне. Геолокация 
и переписка любого поль-
зователя может попасть в 
руки противника. Поэто-
му мессенджеры в зоне СВО 
запрещены.

���«Ждем�с�Победой,�
���скучаем…»

Эмоций от встречи было 
море!

– Увидела сына, и серд-
це зашлось. У всех при-
сутствующих были оди-
наковые эмоции: гордость 
за своих близких, радость, 
комок в горле. Сыну 24 го-
да, он получил повестку и 
без раздумий отправился 
туда, куда призвала Роди-
на. Мы не видели нашего 
парня семь долгих меся-
цев. Есть редкая телефон-
ная связь, но возможность 
увидеть родного ребенка у 
меня появилась впервые. И 
спасибо организаторам за 
эту возможность. Погово-
рить мы долго не смогли 
– было много участников 
встречи. Но я посмотрела 
на сына, и это уже счастье. 
Ждем его с победой, скуча-
ем, – поделилась впечатле-
ниями жительница Иркут-
ского района Ольга.

Впервые с момента мо-
билизации своего брата по-
видала и иркутянка Елена.

– Я тоже не видела млад-
шего брата семь месяцев. 
Это мой родной человечек, 
я его растила, водилась с 
ним. Когда мне сообщили, 
что он выйдет на видео- 
связь, не могла сдержать 
слез. Сейчас у меня столько 
эмоций! Мы все его ждем, 
ждем с победой. Он наш 
герой, мы гордимся им. 
Конечно, на встрече горло 
перехватывало, и плакать 
хотелось. Но я понимала: 
плакать нельзя, чтобы бра-
та не расстроить. Внешне 
братик изменился, конеч-
но. Поправился даже, воз-
мужал, – рассказала участ-
ница телемоста.

Елена отметила, что ру-
ководство муниципали-
тета, где она проживает, 
внимательно относится к 
семьям мобилизованных в 
зону СВО военнослужащих, 
помогает, чем может, в ре-
шении бытовых вопросов.

– Осенью нам помогли 
с подвозом дров. Нет та-
ких проблем, что бы нам 
не помогли решить. Всегда 
видим поддержку от наше-
го муниципалитета, – по-
делилась Елена.

Губернатор региона 
Игорь Кобзев подчеркнул, 

что региональное прави-
тельство продолжает ока-
зывать поддержку семьям 
мобилизованных: дей-
ствует областной штаб при 
правительстве региона и 
Центр сопровождения се-
мей участников специаль-
ной военной операции. 

– Не у всех там, за лен-
точкой, есть возможность 
даже звонить родным. А 
телемост является уни-
кальной возможностью, 
когда семьи могут не толь-
ко услышать, но и уви-
деть своих защитников. 
В Иркутской области это 
первый опыт проведения 
встречи с родственника-
ми в таком формате. Бу-
дем стараться регулярно 
организовывать такие ме-
роприятия. Ребята возму-
жали, стали мужчинами с 
большой буквы. Для нас все 
они – наши герои, они вы-
полняют важнейшую госу-
дарственную задачу. Были 
эмоции, переживания. Нам 
удалось поздравить неко-
торых военнослужащих с 
днем рождения. Этот теле-
мост показал: мы все – од-
на большая семья под на-
званием «Иркутская об-
ласть», – отметил губерна-
тор региона Игорь Кобзев. 

Телемост длился бо-
лее часа. Военнослужащие 
смогли не только пооб-

щаться с родными, но и 
задать вопросы губернатору 
Игорю Кобзеву и военному 
комиссару области Евге-
нию Фуженко. В частности, 
обсудили вопросы льгот 
участникам СВО, отправки 
гуманитарной помощи и 
другие. Глава региона под-
черкнул, что жители Ир-
кутской области активно 
принимают участие в сборе 
гуманитарной помощи.

– Мы регулярно направ-
ляем борта и фуры с гума-
нитарным грузом. В этой 
работе активно участвуют 
жители, различные ком-
пании, общественные ор-
ганизации. Я еще раз хо-
чу выразить благодарность 
всем неравнодушным. Вы 
знаете, что я сам несколь-
ко раз был на территории 
проведения спецоперации, 
планирую еще туда отпра-
виться, чтобы на месте с 
парнями и командованием 
частей обсудить вопросы, в 
решении которых требует-
ся помощь региона, – под-
черкнул губернатор.

– Телемост прошел в ис-
кренней и душевной атмос-
фере. Это был очень нуж-
ный эфир. Мы в этом зале 
словно все стали родствен-
никами. Выражаю слова 
благодарности министер-
ству обороны Российской 
Федерации, всем тем, кто 
помогал нам организовать 
телемост между нашими 
ребятами, исполняющими 
воинский долг. Я горжусь 
своим мужем, который от-
стаивает интересы России 
в борьбе с неонацизмом. 
Пусть все наши родные и 
близкие вернутся живыми 
и здоровыми, – пожела-
ла участница встречи, чей 
муж майор воюет сегодня 
на одном из важных участ-
ков спецоперации.

Ребята с передовой тоже 
были взволнованы тем, что 
на расстоянии в тысячи 
километров смогли обме-
няться новостями из дома. 
Участники спецоперации 
на встрече с родными заве-
рили, что они не подведут 
и с достоинством выполнят 
поставленную Родиной за-
дачу.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

св����их�не�бросаем

Семья под названием 
«Иркутская область»
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�� Поздравление
9�МаЯ�–�денЬ�ПоБедЫ

Уважаемые�жители��
иркутской�области!

от�имени�коллектива��
«Полюс�вернинского»�

искренне�поздравляю�вас��
с�78-й�годовщиной��
великой�Победы!

9 мая 1945 года подарил миру 
новую жизнь. Путь к алому зна-
мени над берлинским рейхста-
гом был долгим: непокоренный 
Ленинград, ожесточенные бои 
под Москвой и Сталинградом, ог-
ненные рубежи на Курской дуге 
и подвиги на Днепре. Сибирские 
дивизии сражались на всех клю-
чевых направлениях. Фронтовое 
поколение всегда будет приме-
ром мужества и отваги, беззавет-
ной любви и преданности своему 
народу и Отечеству.

Герои были не только на фронте, 
но и в тылу. Они стояли у станков, 
днями и ночами производили 
снаряды, самолеты и танки, боро-
лись за жизнь каждого раненого 
бойца в военных госпиталях. Пе-
ред их безграничной силой духа 
и стойкостью мы склоняем голо-
вы. Наш священный долг – сохра-
нить память о событиях военных 
лет для будущих поколений.

Желаю всем майского солнца в 
душе, успехов во всех начинани-
ях! С праздником!

 И. Цукуров,  
управляющий директор компании 

«Полюс вернинское»

9 марта Алексею Ивановичу ис-
полнилось 103 года. Родился он в 
деревне Фомино Жигаловского 
района. Вырастил шестерых детей, 
имеет 11 внуков, 20 правнуков и 
четыре праправнука. С 2015 года 
проживает в деревне Куда Иркут-
ского района.

– День Победы – это главный 
праздник в нашей стране. Он был 
завоеван ценой огромных челове-
ческих жертв, поэтому помнить его 
будут всегда. Все мы в неоплатном 
долгу перед вашим поколением. 
И возвратить этот долг возможно 

лишь реальными делами, чтобы 
память о войне, о подвигах из-
вестных героев и рядовых воинах 
продолжала жить на нашей земле,  
– отметил Игорь Кобзев.

Глава региона не первый раз 
приезжает в гости к ветерану. В 
2020 году Алексей Иванович обра-
тился с просьбой к Игорю Кобзеву 
поставить остановочный павильон 
на автодороге, проходящей через 
деревню Куда, поскольку ее жи-
телям приходится пешком ходить 
на автобусную остановку в селе 
Хомутово. Через несколько месяцев 

остановочный пункт оборудовали в 
нескольких десятках метров от до-
ма, где живет ветеран.

В прошлом году администрация 
Хомутовского муниципального об-
разования получила субсидию по 
программе «Комплексное развитие 
сельских территорий» на реали-
зацию проекта «Живая память». 
В рамках проекта на остановочном 
павильоне «Остановка им. Алексея 
Новопашина» разместили биогра-
фическую информацию об участ-
нике Великой Отечественной вой- 
ны.

«Алексей Иванович очень тру-
долюбивый человек. Когда позво-
ляет самочувствие, мастерит что-
нибудь своими руками. Конечно, 
много времени проводит со своими 
близкими. У него очень большая 
семья – шесть детей, 11 внуков, 20 
правнуков и четыре праправнука. 

Для меня большая честь – быть 
знакомым c Алексеем Иванови-
чем, иметь возможность приехать 
к нему и посидеть за одним сто-
лом, просто поговорить. Его жизнь 
– пример того, как надо любить и 
беречь свою Родину. Воспомина-
ния, которыми он щедро делит-
ся, помогают сохранить память, 
не потерять правду о Великой  
Отечественной войне. Сейчас это 
особенно важно для каждого из 
нас», – написал в телеграм-канале  
#кобзевнасвязи глава региона.

 � Юрий ЮДИН 
Фото автора

Накануне 9 Мая очередную ак-
цию провела Иркутская областная 
общественная организация вете-
ранов Афганистана и участни-
ков боевых действий. В составе 
«фронтовых бригад» – студен-
ты Иркутского госуниверситета 
и политеха. 5 и 7 мая они давали 

концерты, разделившись на три 
бригады. 

– Фронтовиков осталось совсем 
мало. Они уже не могут сами прий-

ти на парад, на другие праздничные 
мероприятия, поэтому наша святая 
задача – приехать к ним домой: по-
здравить, пожать руку, спеть песни, 

не жалея времени, – обратился к 
активистам «фронтовых бригад» 
на митинге у Вечного огня Влади-
мир Кобзарь, председатель Иркут-
ской областной общественной орга-
низации ветеранов Афганистана и 
участников боевых действий. 

– День Победы – самый святой 
праздник в жизни каждого росси-
янина. Эта победа досталась нам 
очень тяжело. Вдумайтесь в цифры 
– 27 млн погибших. Если почтить 
каждого минутой молчания, мир 
замолчит на 50 лет. Если все погиб-
шие пройдут в парадном строю, эта 
колонна будет идти 19 дней, – сказал 
Алексей Чурбанов, начальник воен-
ного учебного центра при Иркутском 
государственном университете. 

7 мая прозвучали концерты для 
16 ветеранов, в их числе Василий 
Дыгай, гвардии полковник в от-
ставке, сапер, разведчик. 20 апреля 
ему исполнилось 104 года. 

 X стр. 13

СолдатЫ��П����БедЫ

Жизнь как пример
Губернатор Игорь Кобзев навестил 
фронтовика Алексея Новопашина

�� ветеранЫ  В ряды Красной Армии Алексей Иванович был призван в сентябре 
1940 года, службу проходил на Дальнем Востоке. Служил в качестве артиллериста 
в 60-й отдельной артиллерийской батарее. Демобилизован в мае 1946 года в 
звании ефрейтора. Награжден медалями «За боевые заслуги», медалью «За 
Победу над Японией», юбилейными медалями ко Дню Победы.

Фронтовые бригады: концерт под окнами
�� ПраздниК  В силу 

возраста и состояния 
здоровья ветеранам 
Великой Отечественной 
войны уже сложно 
прийти на праздничные 
мероприятия, поэтому  
в Приангарье стало 
доброй традицией 
проводить мини-
концерты во дворах под 
окнами фронтовиков. 
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  ПАМЯТЬ  Акция «Бессмертный полк», посвященная 78-летней годовщине празднования 
Победы в Великой Отечественной войне, проходит в других форматах. Традиционное шествие 
заменили портретами ветеранов в социальных сетях, окнах домов и так далее.
– Для каждого из нас День Победы неразрывно связан с традиционным шествием Бессмертного 
полка. В этом году его решено провести в других форматах. Подобный опыт уже был в период 
пандемии. В наших силах снова сделать живой историю каждой семьи, почтить память участников 
и героев войны, – заявил накануне праздника губернатор области Игорь Кобзев. В Ангарске, 
Саянске, Тулуне, Жигалово, Усть-Куте и других городах Прибайкалья акция «Бессмертный полк» 
пройдет в формате автопробега с размещением портретов участников войны в окнах автомобилей. 
В Черемхово портреты фронтовиков будут транслировать на центральных медиафасадах 
города. В Иркутском районе состоятся концерты во дворах ветеранов. Во многих территориях 
запланировано создание «Стен Памяти». Редакция газеты «Областная» присоединилась к данной 
акции. Мы помним своих героев.

НАШ БЕССМЕРТНЫЙ ПОЛК

ГРИШУКОВ ВАСИ-
ЛИЙ ГРИГОРЬЕВИЧ 
родился в 1896 году. 
Призван на фронт 
Зиминским военко-
матом в июне 1941 
года. Красноарме-
ец 6-ой стрелковой 
роты. В январе 1942 
года тяжело ранен и 
после шести месяцев 
 лечения в госпитале 
комиссован. 

КОПЫТОВ АЛЕК-
САНДР МИХАЙЛОВИЧ 
родился в 1921 году в 
селе Бадай Усольского 
района. Призван в ряды 
РККА в 1939 году. Вое-
вал на Дальнем Востоке, 
ефрейтор.

Награжден медалями: 
«За отвагу», «За по-
беду над Германией в 
Великой Отечествен-
ной вой не 1941–1945 
годов», «За победу над 
Японией».

МАШЕРОВ ПАВЕЛ 
МИРОНОВИЧ родил-
ся 19 мая 1914 года в 
деревне Ширки (ныне 
– Сенненский район 
Витебской области 
Беларуси). В июле 
1941 года был призван 
на службу в РККА. 
Служил в политотде-
ле 8-й гвардейской 
воздушно-десантной 
дивизии. Однако и 
лично участвовал в 
боях. После победы 
продолжил службу в 
Советской Армии.

Награжден тремя орденами Отечественной войны 
1-й степени, двумя орденами Красной Звезды, ме-
далями. 

СЛЕПНЕВ ИВАН ЛЕО-
НОВИЧ р одился в 1926 
году в селе Мотня Бичур-
ского района Бурятии. 
В ноябре 1943 года при-
зван в ряды РККА. Во-
евал в составе 1162-го 
стрелкового Минского 
ордена Кутузова полка, 
352-й стрелковой Ор-
шанской Краснознамен-
ной ордена Суворова ди-
визии. Пропал без вести 
22 октября 1944 года. 
Предположительно по-

хоронен в братской могиле деревни Кшивулька.

МАШЕРОВА ДАРЬЯ ПЕТРОВ-
НА (урожденная Ляховская) 
– мать организатора Россонско-
го подполья и партизанского 
командира Петра Миронови-
ча Машерова. Была одной из 
связных в партизанском отряде 
сына. В сентябре 1942 года Да-
рью Петровну схватили немцы, 
долго пытали, но она никого не 
выдала. 9 сентября гитлеровцы 
расстреляли связную.

ЛОСКУТОВ ВАСИЛИЙ 
ЕГОРОВИЧ родился в 1913 
году в селе Волчиха Алтай-
ского края. Прошел всю 
войну ездовым конной ар-
тиллерии. Трижды ранен. 
Имеет благодарность от 
Верховного Главнокоман-
дующего за освобождение 
Витебска, Полоцка, Двин-
ска, Шавли. Награжден 
орденом Отечественной 
войны I степени, медалями 
«За отвагу», «За победу над 
Германией». 

МАШЕРОВ ПЕТР МИРО-
НОВИЧ родился 26 фев-
раля 1918 года в деревне 
Ширки Сенненского района 
(ныне – Витебская область). 
С первых дней войны – до-
броволец Красной Армии. 
В августе 1941 года попал 
в плен, бежал, создал в Рос-
сонах комсомольско-моло-
дежное подполье. С апреля 
1942 года – командир пар-
тизанского отряда им. Н.А. 
Щорса. Партийная кличка 
Дубняк. Среди успешных 
операций отряда – взрыв 

моста через реку Дрисса на железнодорожном участке 
Витебск – Рига. С марта 1943 года – комиссар партизан-
ской бригады имени К.К. Рокоссовского. В 1944 году 
удостоен звания Героя Советского Союза. 

ЯГОДИН ГЕОРГИЙ ИВАНО-
ВИЧ, 1920 года рождения. Крас-
нофлотец, сержант. Место служ-
бы – 93 ОСБР. В РККА – с 1940 
года. Из приказа о награждении: 
«1 декабря 1942 года в районе 
совхоза «Горная Поляна», южнее 
Сталинграда пятой батарее было 
дано боевое распоряжение вы-
катить орудие на открытую огне-
вую позицию, прямой наводкой 
разбить основные точки против-

ника. Наводчик товарищ Ягодин, несмотря на сильный 
обстрел вражеских ручных и станковых пулеметов, 
рискуя жизнью, вел точный огонь и уничтожил две ог-
невые точки и подавил огонь двух ДЗОТов противника. 

ДУРАКОВ РОМАН ГЕОРГИЕ-
ВИЧ, 1905 года рождения. При-
зван на фронт из села Захарово 
Красночикойского района Чи-
тинской области в 1941 году. В 
самом начале войны попал в плен 
к немцам, был освобожден. В со-
ставе 744-го стрелкового полка 
освобождал Европу. Награжден 
орденами Отечественной вой-
ны I и II степени, медалями «За 
взятие Берлина», «За победу над 
Германией». Умер в 1976 году.

ОНИСЮК ИВАН АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ родился 23 ноября 
1919 года в селе Клисец Теофи-
польского района Хмельниц-
кой области (Украинская ССР).

В ряды РККА призван 
02.10.1939 года. Дата оконча-
ния службы: 08.1949. Службу 
проходил в 598-м отдельном 
батальоне аэродромного об-
служивания. Воинское звание 
капитан.  Награжден медалями 
«За боевые заслуги», «За побе-
ду над Японией».

СЕМЕНОВ АЛЕКСАНДР 
ПАВЛОВИЧ родился 
в 1911 году в Варша-
ве (Царство Польское, 
Российская империя). 
21 ноября 1941 года в 
звании капитана ушел 
на фронт с первой груп-
пой добровольцев об-
ластного партийного 
актива города Читы. 
Служил инструктором 
политотдела 85-й тан-
ковой бригады. Указом 
от 22 декабря 1942 года 
награжден медалью «За 
оборону Сталинграда». 
Погиб 13 декабря 1942 

года под Сталинградом. Посмертно награжден орде-
ном Красной Звезды.

СЕРГЕЕВ ПЕТР ДМИТРИЕ-
ВИЧ р одился 12 июля 1912 
года в городе Зиме Иркут-
ской области.
В ряды РККА призван 
02.06.1941 года.
Заместитель политрука 45-й 
гвардейской стрелковой 
дивизии 5-го гвардейского 
стрелкового полка 3-й гвар-
дейской стрелковой диви-
зии 
Погиб 17.02.1943 года. Ме-

сто захоронения: Ленинградская область, Тоснен-
ский район, Красный Бор.
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ТАЛАНТЛИВЫЙ СТРАТЕГ 
И НОВАТОР

Каждое утро сибиряка 
начинается с вкусного за-
втрака. Это может быть 
поджаренная на сково-
родке яичница, пышный 
омлет, молочная каша 
или бутерброд с колбасой. 
Обеденный стол встреча-
ет наваристым борщом с 
мясом, картофелем, мор-
ковью, свеклой, луком и 
сметаной. Ужин порадует 
пельменями или варени-
ками, а кто-то может про-
сто выбрать легкий вари-
ант из кефира и творога. 
И все эти продукты про-
изводит не зарубежный 
холдинг или столичная 
компания, а родной мест-
ный производитель. Силу, 
энергию, вдохновение на 
каждый день нам щедро 
дарят натуральные, све-
жие и полезные продукты 
под торговой маркой «Бе-
лоречье». 

Сегодня трудно пред-
ставить, что на заре соз-
дания предприятие вы-
пускало только куриное 
яйцо. Для производства 
самого доступного источ-
ника белка во второй по-
ловине прошлого века по 
всему СССР активно стро-
ились птицефабрики. Ир-
кутская область не стала 
исключением – Зимин-
ская, Сосновская, Усоль-
ская… С каждой из них 
оказалась связана трудо-
вая биография Гавриила 
Степановича. 

Будущее крепкого хо-
зяйственника во многом 
предопределило его дет-
ство. Он рос в многодет-
ной крестьянской семье, 
где связующей нитью по-
колений был дар – без-
заветно и преданно лю-
бить землю. Когда его отец 
погиб на фронте, заботы 
о детях легли на плечи 
матери. Старшие братья 
и сестры помогали млад-
шим, все работали дружно 
и слаженно. После шко-
лы Франтенко поступил в 
институт по направлению 

«ветеринарный врач». 
Благодаря колоссальной 
работоспособности, не-
уемной энергии, умению 
находить оригинальные 
решения и брать на себя 
ответственность ему уда-
лось быстро подняться по 
карьерной лестнице. 

Чтобы оценить масштаб 
таланта непревзойденного 
стратега и новатора Гав-
риила Степановича, до-
статочно посмотреть на 
следующие цифры. В 1967 
году на Сосновской пти-
цефабрике трудились 139 
человек, в настоящее вре-
мя коллектив «Белоре-
ченское» состоит из 3500 
человек, которые трудятся 
по 150 специальностям. На 
Усольской птицефабрике 
плановые объемы произ-
водства были достаточно 
скромные – 850 тыс. голов 
кур-несушек и до 200 млн 
штук куриного яйца в год. 
Сегодня поголовье птицы 
составляет 2,5 млн, кото-
рые в год дают 645 млн 
штук – этим количеством 
можно заполнить 1680 же-
лезнодорожных вагонов. 
Посевных площадей рань-
ше вообще не было, теперь 
под зерно, кормовые куль-
туры и овощи занято 65 
тыс. га. Перерабатываю-
щие мощности включают 
два современных молоч-
ных завода, хлебопекарню, 
цеха по сортировке и пе-
реработке куриного яйца, 
производству мясной про-
дукции. Фирменная сеть 
«Белоречье» превышает 
500 магазинов.

К сожалению, цифры 
не могут рассказать об ис-
пытаниях и рисках, что 
пришлось пережить. Ши-
рокий кругозор и уме-
ние видеть перспективы, 
скрытые за горизонтом, 
позволили Гавриилу Сте-
пановичу осуществить ряд 
прорывных проектов для 
своего времени. Например, 
был построен собствен-
ный комбикормовый за-
вод, обеспечивший беспе-
ребойные поставки корма. 
Также был усилен генети-

ческий потенциал птицы. 
Одним из первых в стране 
Франтенко начал завозить 
голландских цыплят. Евро-
пейские кроссы вывели Бе-
лореченскую птицефабри-
ку на первое место по про-
изводству яйца в России. 
Более того, Гавриил Сте-
панович стоял у истоков 
не только отечественного 
птицеводства, но и Мон-
голии. За укрепление рос-
сийско-монгольских тор-
говых связей он был удо-
стоен наивысшей награды 
дружественной страны – 
ордена Полярной звезды.

Десятки деревень в 
Усольском и Черемховском 
районах были спасены от 
неминуемой гибели благо-
даря интеграции в агро-
холдинг. Гавриил Степано-
вич подарил веру в кре-
стьянскую силу тем, кто 
потерял надежду. Люди 
получили работу и обрели 
уверенность в завтрашнем 
дне. Научный подход помог 
восстановить заброшенные 
земли, и вскоре поля нача-
ли радовать наливающи-
мися колосьями. Сегодня 
с одного гектара здесь со-
бирают по 34 центнеров, 
а за последние двадцать с 
небольшим лет предпри-
ятие в пять раз увеличи-
ло производства зерна. Для 
Сибири – это рекордный 
показатель! 

Высоких результатов 
удалось достигнуть и в 
животноводстве. Статус 
племенного репродуктора 
по разведению крупного 
рогатого скота обеспечи-
вает поставки сырья для 
производства мясных де-
ликатесов и полуфабрика-
тов. Надои одной коровы 
достигли уровня 8,5 тыс. 
тонн в год. «Белоречен-
ское» производит каждую 
третью кружку молока в 
регионе!

С ЗАБОТОЙ 
О ЗДОРОВОЙ 
НАЦИИ

Пр о ф е с с и о н а л ь н ы й 
путь Гавриила Степанови-
ча – это пример безогово-
рочного движения только 
вперед и только вверх. Он 
умеет работать на опере-
жение, способен не про-
сто генерировать идеи, но 
и принимать взвешенные 
решения в самых сложных 
ситуациях. Восхищение 
вызывают его харизма, 
эрудиция, чувство такта. 
Вокруг себя ему удалось 
собрать команду едино-
мышленников и профес-
сионалов, душой болею-
щих за общее дело. 

Голос человека труда 
для него определяет ис-
тину. На предприятии нет 
текучки кадров, здесь сло-

жилось много трудовых 
династий, у некоторых 
семей на фабрике рабо-
тает уже четвертое поко-
ление. Коллектив благода-
рен ему за комфортные и 
безопасные условия труда, 
достойную оплату, карьер-
ные перспективы. Работ-
ники искренне гордят-
ся, что являются частью 
флагмана агропромыш-
ленного комплекса на вос-
токе России.

Личность Гавриила 
Степановича многогранна. 
Его знают не только как 
опытного производствен-
ника, но и государствен-
ника высшей пробы. Сель-
ское хозяйство он никогда 
не рассматривал с точки 
зрения бизнеса, для не-
го всегда было важно обе-
спечить продовольствен-
ную безопасность родного 
края. Последние события в 
стране и в мире стали се-
рьезным аргументом, что 
у России должна быть пол-
ная независимость от им-
порта. СХАО «Белоречен-
ское» вносит свой вклад 
в создание сильного госу-
дарства и здоровой нации. 

Гавриила Степанови-
ча знают и как челове-
ка твердых моральных 
принципов и убеждений, 
неутомимого труженика 
и созидателя. Его смело 
можно поставить в один 
ряд с такими выдающи-
мися нашими земляками, 
как Валентин Григорьевич 
Распутин и Юрий Абрамо-
вич Ножиков. С писателем 
его роднит любовь к де-
ревне, в которой он также 
видит дух, память, веру и 
спасение для русского на-
рода. В свое время благо-
даря дружбе с Распутиным 
в селе Сосновка появилась 
церковь Святого Воскресе-
ния. А в память о первом 
всенародно избранном гу-
бернаторе Иркутской обла-
сти была учреждена обще-
ственная премия «При-
знание», ею награжден и 
Гавриил Степанович, он 
также без остатка отда-
ет себя избранному делу и 
старается окружить забо-
той и вниманием всех, кто 
нуждается в помощи. 

Непререкаемым авто-
ритетом Гавриил Фран-
тенко пользуется не только 
у профессионального со-
общества, к его мнению 
прислушиваются и первые 
лица правительства реги-
она, и депутаты областно-
го парламента. За высокие 
достижения он отмечен 
многими государственны-
ми наградами, в том чис-
ле орденами «За заслуги 
перед Отечеством» IV и III 
степени. И уже давным-
давно заслужил звание Ге-
роя Труда. 

  Наталья МУСТАФИНА 

Феномен Гавриила Франтенко
  ЛИЧНОСТЬ  Юбилейную эстафету от 

Иркутской области принимает Гавриил 
Степанович Франтенко. 10 мая ему испол-
няется 85 лет. Его пример – это тот ред-
кий случай, когда человек при жизни 
становится легендой. Самоотверженным 
и созидательным трудом ему удалось 
доказать, что и в Сибири можно эффек-
тивно заниматься сельским хозяйством. 
Мощное многопрофильное предприятие, 
созданное им, смело можно назвать фено-
меном – уникальным явлением в россий-
ской экономике. Не одно поколение сиби-
ряков выросло на полезных для здоровья 
продуктах СХАО «Белореченское». 
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В сумерках проезжаем 
Крымский мост. Мелька-
ют старые дома, бабушка 
из-под руки смотрит на 
проходящий поезд. Все как 
в любой глубинке России. 
Состав минует станцию с 
нежным названием Ва-
сильковое. На вспаханных 
полях чужеродно выглядят 
оборонительные загражде-
ния «зубы дракона».

После залитой дождем 
Москвы Джанкой кажется 
солнечным. Но впечатле-
ние обманчиво – хорошей 
погоды в этом степном 
краю я так и не дождалась, 
несмотря на цветущие в 
переизбытке тюльпаны и 
абрикосы. 

На вокзале меня атакуют 
таксисты и цыгане. «Рома-
лы» предлагают погадать, 
таксисты «по-братски» 
подбросить до лагеря за  
3 тыс. рублей. 

Манера вождения в 
Джанкое умилительная. 
Направления принято по-
казывать рукой, благода-
рить кивком головы. 

   Жить и работать 
   до победы 

В этот же день из Ека-
теринбурга приезжает во-

лонтер Алена с сыном. Ан-
глоговорящий юрист, бы-
вавшая в Великобритании, 
она будет топить буржуйку, 
мыть общественный туа-
лет и готовить супы.

– В 2008 году купила 
книгу Захара Прилепина. 
Читаю теперь все, что он 
написал. Об этом лагере я и 
узнала через Прилепина, – 
рассказывает Алена.

Ее сын Леня – типич-
ный хипстер. Зеленые ке-
ды, длинные волосы. Носил 
дрова и воду, помогал нуж-
дающимся, пересмотрел 
взгляды на жизнь.

В лагере работают во-
лонтеры со всей России. 
Толя из Алтайского края 
оставил автомобильный 
бизнес и на личном микро-
автобусе с декабря прошло-

го года возит гуманитарку. 
Донецк, Мариуполь – где он 
только не побывал.

Москвич Яша узнал про 
лагерь от знакомых мо-
ряков. Крымчанка Леля – 
учительница украинского 
языка, жительница Нов-
города Ира – фармацевт, 
кемеровчанин Антон – со-
трудник музея. Уроженец 
Казани улыбчивый Азамат 
отрекомендовался так: «Я 
татарин, но при этом рус-
ский». Для Дмитрия из 
Улан-Удэ это пятая волон-
терская поездка. 

– Работаю начальником 
охраны, на пенсии. Впер-
вые волонтерил в Тулуне 
после наводнения. Потом в 
Киренске боролись с лесны-
ми пожарами, – вспомина-
ет Дмитрий. – Тут кормим 
бойцов, в день по 400 чело-
век обедают.

Бурятская палатка рас-
писана солдатскими авто-
графами. Представлена вся 
география – от Калинин-
града до Владивостока: Ир-
кутск, Братск, Зима…

Юля из Бурятии приез-
жает в третий раз. 

– Уволилась, буду тут 
жить и работать до победы.

   первый день 

Мимо лагеря проезжа-
ет много военной техники. 
На стволе одного из танков 
читаем: «За Леху». Над ла-
герем то и дело проносятся 
истребители и вертолеты. 
Фотографии можно делать, 
отключив геолокацию. По-
гранпереход снимать нель-
зя ни в коем случае.

В палатку стеснительно 
заглядывает пес Пират. Из 
джанкойской степи он по-
стоянно приносит клещей. 
Алена, собачница, их тер-
пеливо вытаскивает. Пират 

обижается и надолго уходит. 
Назавтра все повторяется. 
Не лучше и с котом Степ-
кой – у него обожжена мор-
дочка. Но кот боевой, ловит 
ящериц. Мы подкармлива-
ем и бродяжек-дворняжек. 
Собаки прибиваются к лю-
дям. А куда им еще? 

Мы с Аленой занимаем-
ся кухней. Поток беженцев 
к вечеру иссякает. Палатка 
надувается и хлопает, как 
парус. Под этот звук мы и 
засыпаем. 

   «моЖна поисты?» 

Дождь идет через день. 
Мы по очереди простужа-
емся и кашляем. Рядом с 
палаткой установлены био-
туалеты и резервуары с пи-
тьевой водой. За палаткой 
– ящики из-под снарядов 
– топливо для буржуйки. 

В пункте пропуска – ав-
томобильные очереди. В 
поисках работы и обрете-
ния покоя люди едут в Рос-
сию, Германию, Польшу. 

– Бомбят, ну сил же ж 
нет. Я у завода живу, как 
бахнуло у заводоуправле-
ния, решил – уеду, – машет 
рукой Гриша из Новой Ка-
ховки Херсонской области.

Из новостей узнаем, что 
после Гришиного отъезда 
Новая Каховка подверглась 
массированному обстрелу 
со стороны ВСУ, были по-
гибшие и раненые. 

– Жила в Новороссийске, 
квартиру продала, к маме 
уехала. А через два месяца 
СВО началась, – плачет Та-
ня, она тоже из Каховки. 

Ее и еще несколько се-
мей по линии МЧС напра-
вили в Тюмень. Я молча 
капаю Тане валерьянки и 
обнимаю ее. Алена расска-
зывает женщине, что Тю-
мень – прекрасный город. 

На другой день бежен-
цев везут из Херсонской об-
ласти. Пожилой мужчина 
просит супу и чаю. В дорогу 
заворачиваю ему бутербро-
ды с салом. 

– Одиннадцать человек 
сегодня встретили, – по-
ясняет уставший офицер 
МЧС. – Шестерых на Тю-
мень, остальные своим хо-
дом, кто куда. 

Беженцы едут из Ма-
риуполя, Бердянска, Запо-
рожья, Мелитополя. Ждать 
перехода границы прихо-
дится по несколько часов. 
В палатку с недоверием за-
глядывают женщины, го-
ворят по-украински.

– Можна поисты? Скиль-
ки коштуе?

Бесплатному обеду удив-
ляются. Отогревшись, рас-
сказывают – возвращаются 
в Мелитополь из Польши, 
ездили на заработки. Го-
ворят, что в коридорах на 
Западной Украине цены на 
все астрономические. 

Мы бесплатно раздаем 
нуждающимся бутилиро-
ванную воду, горячий чай, 
печенье, детское питание, 
игрушки, средства гигие-
ны, одежду, сим-карты. 

Женщина-украинка в 
растерянности. 

– Ми вчора сюди при-
ихалы. Вон в павильйони 
мени сим-карту продали. 
Буде працювати, або що?

Бессовестные продав-
цы знают, что на матери-
ке сим-карта не работает, 
но всучивают их проез-
жающим. Наряду с боль-
шой героикой, в Джанкое 
видна большая подлость. 
«Убитые» квартиры в 
городе стоят свыше трех 
тысяч рублей за сутки. 
Таксисты сравняли цены 
с московскими. Военные 

специальный реп    ртаЖ

Дорога в Джанкой



1110 мая 2023 № 50 (2544)

Г    сть номера

едут на материк, за ценой 
не стоят. 

Юля едет из Мелитопо-
ля.

– ВСУ бомбят. Снаряды 
попали в депо и много-
этажку, есть пострадавшие, 
– рассказывает девушка.

16-летний Никита из 
Энергодара добирается до 
Ростова. Голодный, в паке-
те пара лепешек. Наливаем 
ему супу, подвигаем смета-
ну. Боязливо берет ложку. 
Мы отводим глаза.

– Как там в Энергодаре?

– Народа мало. И стре-
ляют.

У Никиты год назад умер 
отец, парень едет к двою-
родной сестре. Последнюю 
лепешку оставляет нам, го-
ворит – накормите кого-
нибудь. Алена надевает ему 
нательный крестик, обни-
мает мальчишку. 

Группу детей из Донецка 
тренеры везут в Севасто-
поль на соревнования по 
тхэквондо. Дима и Ярослав 
живут в Кировском районе 
города. 

– Девятый год под об-
стрелами, – с горечью рас-
сказывают ребята. 

– Самое страшное, что 
видела – факельные ше-
ствия полка «Азов». Я в 
троллейбусе ехала. Они в 
балаклавах подошли с фа-
келами и стали раскачи-
вать троллейбус, – вспо-
минает Людмила из Ма-
риуполя. – Представляете, 
мы солдат ВСУ сперва даже 
подкармливали. А они 25 
марта стали специально 
квартиры поджигать. Мы 
собирали грязный снег по-
полам с землей, чтобы до-
быть воду. Того, кто пы-
тался выйти из подвала, 
прицельно расстреливали.

Валентина Николаевна, 
жительница Мелитополь-
ского района, заводит в па-
латку незрячую девочку. 

– Племянница моя, ро-
дители погибли в 2014-м.  

У ребенка диабет и слепота. 
Везу на операцию в Сим-
ферополь, чтоб оставшееся 
зрение спасти. 

Пока гости обедают, 
ребята пишут женщине 
адреса симферопольских 
волонтеров. Мир не без до-
брых людей!

Полина ездила в Мели-
тополь к отцу. Прощаясь, 
читает нам стихи:

Я молюсь за русского 
офицера и украинского 
призывника.
Но эта моя слепая вера
Никого не спасла пока.
Я прислоняюсь спиной  
к батарее –
Пусть это кончится 
поскорее…

   с детьми через 
   Границу

Беженцы выбирают-
ся с ребенком из Польши. 
Остаться там не захотели. 

– Унижения постоянно. 
Что не так – пан ругает-
ся «курва», «курва». Чтоб 
на детское питание зарабо-
тать, собирал клубнику, – 
рассказывает молодой папа. 

Семья едет на освобож-
денные территории. Мы 
разъясняем, как можно по-
лучить детские пособия. 

Границу переходит еще 
одна молодая семья с пяте-
рыми детьми.

– Нас стращали, – рас-
сказывает отец. – Заверяли, 

что детей в России в детдом 
отдадут, а меня в окопы.

– Вас с пятерыми в ар-
мию не возьмут. Зато по-
ложен жилищный серти-
фикат. Дом купите, – объ-
ясняем многодетному папе.

   человек упал!

Наш пункт укомплекто-
ван медикаментами на все 
случаи жизни. 

В палатку врывается пе-
репуганная женщина.

– Там человек упал, сде-
лайте что-нибудь!

У мужчины эпилепти-
ческий припадок. Опытный 
Яша переворачивает его на 
бок, вставляет в рот дере-
вянную палку, чтобы язык 
не прикусил. Поим беднягу 
водой. Все обошлось. При 
более серьезных случаях в 
лагерь приезжает скорая 
помощь.

С утра идут солдатики, 
они уезжают «за ленточ-
ку». Осетины, азербайд-
жанцы. К счастью, суп у 
нас сегодня куриный. Му-
сульманам свинину нельзя 
– харам.

– А нам сало можно, мы 
православные, – смеется 
солдатик с флагом Осетии 
на рукаве.

Отдаем ребятам окоп-
ные свечи, влажные сал-
фетки. Азербайджанец 
Эльдар добирается в Харь-
ковскую область из отпу-

ска. Волонтеры отправляют 
его на площадку, где гудят  
КамАЗы. Оказия найдена, 
Эльдар прыгает в кузов, 
машет на прощание.

Проезжающий солда-
тик просит зубную щетку 
и шапку. Холодно в одной 
каске-то! Среди гумани-
тарки находим ему весе-
ленькую желтую. Еще од-
ному бойцу волонтер Леня 
отдает собственную шапку.

Раздаем солдатам кре-
стики, иконки и молит-
вословы. В окопах атеистов 
нет. Воин Сережа расска-
зывает – в Рождество в со-
ставе штурмовой группы 
работал в населенном пун-
кте. Внезапно почувствовал 
удар в спину, а после нашел 
в бронежилете застрявшую 
пулю. Крепко, видать, мо-
лились за парня в далекой 
Бурятии.

Солдатики просят си-
гареты, воду, средства ги-
гиены – негде мыться в 
окопах. В одно из подразде-
лений мужики загружают 
лук и картошку от местных 
фермеров.

   поездка к медикам

Мы с Толей едем на Хер-
сонское направление, везем 
гуманитарный груз и ме-
дикаменты. С собой берем 
бронежилеты, каски, так-
тическую аптечку. Дай бог, 
чтобы ничего не пригоди-
лось.

Стекло машины залива-
ют потоки воды. Останав-
ливаемся на обочине про-
верить колесо.

– Дождь – это хорошо, 
дроны не летают. А ты 
на зеленке осторожней, – 
предупреждает Толя. – Ма-
ло ли что может лежать на 
обочинах.

Проезжаем наши блок-
посты. Проверка машины, 
проверка документов. Бой-
цы из «Ахмата» с шикар-
ными шевронами на рука-
вах рассматривают наши 
каски, сдержанно улыба-
ются. 

В населенных пунктах 
медленно ветшает совет-
ское наследие. В домах окна 
затянуты пленками – по-
следствия взрывов. 

Дорогу переходят непу-
ганые фазаны. Рядом с ка-
налами раскинулись поля 
с остатками почерневшего 
подсолнечника. Плакучие 
ивы вдоль дорог, нежная 
зелень травы. И даже не 
верится, что в десятках ки-
лометров отсюда идут бои.

К месту встречи подъ-
езжают наши. Медик Оля 
(позывной Касатка) радост-
но обнимает меня. Оля – 
спасатель, пела в церков-
ном хоре. В первый же день 
попала под обстрел и до сих 
пор боится.

– Хожу с блаженной 
улыбкой, – признается де-
вушка, – наши сердятся за 
мой дурацкий вид.

Командир группы с по-
зывным Инструктор гово-
рит мало, от съемки укло-
няется.

– А меня снимать мож-
но, – разрешает боец с по-
зывным Шайтан, – я из 
ЛНР, с 2014 года воюю. У 
Шайтана в бронежилет ко-
кетливо воткнуто перышко 
куропатки. 

Ребята быстро перегру-
жают машину, благодарят 
за все, передают привет во-
лонтерам. Касатка дикту-
ет список необходимого. Я 
отдаю ей содержимое сво-
ей косметички. Так хочет-
ся сделать хоть что-то для 
этой мужественной девоч-
ки!

Перед отъездом Коля 
ремонтирует колесо. Под-
ходит рыжебородый боец, 
долго смотрит на номера 
нашей машины.

– Помощь нужна? Си-
биряки? Я сам из Новоси-
бирска. Посмотрел на вас и 
словно дома побывал...

Медикам нужна маши-
на для перевозки раненых. 
Буквально за короткое вре-
мя в нашем волонтерском 
чате собрали деньги на по-
купку транспорта. Толя с 
товарищами пригонят ее 
из другого региона и отпра-
вят «за ленточку». Святые 
русские мужики.

   армейская мода 

Юля из Бурятии носит 
шеврон «Мой калаш – мои 
правила». У Азамата на 
бейсболке – флаг Татар-
стана. Самый необычный 
патч, по-моему, – «От-
ряд Боба Марли. Убитых не 
убьешь».

Боец из ДНР с шевроном 
«Меня не возьмет никакая 
зараза. Я русский мужик, 
я водитель УАЗа» расска-
зывает:

– С пленными разго-
варивал, они спрашива-
ют, зачем это все. Чтобы 
не стать вами, отвечаю. 
Однажды я с легендарным 
Моторолой встречался. Не-
высокий, рыжеватый, кто 
ж знал, что он будущий 
герой России?

   на мамаевом курГане

Моя волонтерская по-
ездка завершилась в Волго-
граде. На Мамаевом кургане 
похоронен мой дед Георгий 
Иванович, ставший героем 
в 22 года, награжденный 
медалью «За отвагу». За-
щищая Сталинград, 10 ян-
варя 1943 года дед погиб. Я 
всю жизнь мечтала прие-
хать сюда, поклониться его 
подвигу. 

– Здравствуй, Дед. Скоро 
9 Мая – День Великой По-
беды. Спасибо тебе за нее. А 
знаешь, Дед, в стране сно-
ва Великая Отечественная 
спецоперация. Простите 
нас за все, ветераны! 

 � Александра НикитиНА 
Фото автора

специальный реп    ртаж
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 НАРОДНЫЙ 
ПРАЗДНИК  9 Мая в 
Иркутске состоялись 
торжественные 
мероприятия, 
посвященные 78-й 
годовщине Победы в 
Великой Отечественной 
войне. У мемориала 
«Вечный огонь Славы» 
прошел митинг и 
возложение цветов. 
Самым ожидаемым 
событием стал Парад 
Победы, в ходе которого 
торжественным маршем 
по площади Сперанского 
прошли подразделения 
минобороны, силовых 
структур Иркутского 
местного гарнизона, 
юнармейцы. 
Лейтмотивом нынешнего 
праздника стала мысль о 
том, как важно помнить 
о подвиге наших отцов 
и дедов и не дать 
переписать историю. 

Несмотря на то что в нынеш-
нем году формат Бессмертного 
полка был изменен и участни-
кам предложили разместить фото 
своего героя в социальных сетях, 
на автомобиле или одежде, в цен-
тре Иркутска было много горожан 
с фотографиями их родных, во-
евавших в годы Великой Отече-
ственной войны. 

– Наша семья помнит подвиг 
нашего деда, майора Ведернико-
ва Ивана Алексеевича, который 
прошел всю войну, был ранен, 
получил контузию, – рассказал 
председатель Законодательно-
го Собрания Иркутской области 
Александр Ведерников. – Наши 
деды и прадеды сохранили нашу 
страну, защитили ее от фашизма, 
и теперь наша задача – хранить 
верность памяти, не дать перепи-
сать историю.

У губернатора Иркутской об-
ласти Игоря Кобзева воевали оба 
деда, один погиб, второй прошел 
всю войну, стал инвалидом и бо-
лее 40 лет был прикован к по-
стели. Родители главы региона 
– дети войны, которые через всю 
жизнь пронесли воспоминания о 
том, как им жилось в те годы, как 
уходили на фронт и воевали их 
отцы, как после войны восстанав-
ливались города. 

– Для меня 9 Мая – День па-
мяти, скорби и гордости потому, 
что поколение, которое победило 
в войне, заплатило за это очень 
дорогую цену, – подчеркнул Игорь 
Кобзев. – Поэтому особенно важно 
передавать тот подвиг, который 
совершили наши предки, из по-
коления в поколение. Мы объеди-
нились, сегодня решительность, 
твердость духа, характер, которые 
были у наших предшественников, 
присущи и нам. 

Бывший первый секретарь Ир-
кутского обкома, ветеран труда, 
почетный гражданин Иркутской 
области Виктор Спирин Победу 

встречал пятилетним мальчиш-
кой в поселке на севере Бурятии: 

– Это был настоящий празд-
ник со слезами на глазах. Все от 
мала до велика обнимались, ра-
довались, чувствовали, что слу-
чилось великое чудо – мы побе-
дили фашизм! – вспоминает он. 
– Правильно сейчас поднимают 
вопрос о том, что ни в коем 
случае нельзя забыть на-
ших отцов, дедов, ко-
торые обеспечили 
Победу. Сейчас 
снова подни-
мает голо-
ву фашизм, 

национализм. Нужно сплотиться 
вокруг нашего президента, глав-
нокомандующего и победить обя-
зательно!

Игорь Кобзев, Александр Ведер-
ников и полномочный предста-
витель президента РФ в Сибир-
ском федеральном округе Анато-
лий Серышев приняли участие 

в праздничных мероприятиях, 
посвященных 78-й годовщи-
не Победы в Великой Оте-

чественной войне. У ме-
мориала «Вечный огонь 

Славы» по традиции 

Мы помним 
тот победный май

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕП    РТАЖ
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Василий ДыгайВасилий Дыгай Михаил ГавриловМихаил Гаврилов

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕП    РТАЖ

прошел митинг и возложение 
цветов.

Обращаясь к участникам 
митинга, Анатолий Серышев 
напомнил, что Великая Оте-
чественная война коснулась 
каждой семьи:

– В День Победы мы вспо-
минаем не только тех, кто 
погиб на фронтах войны, но 
и женщин, которые встали 
за станки, детей, которые 
прожили совсем не детскую 
жизнь. Мы гордимся подви-
гом наших предков и чтим 
наши традиционные ценно-
сти, главные из них – это 
вера, любовь и защита нашего 
Отечества, – сказал полпред 
президента в СФО. 

Победа досталась Иркут-
ской области дорогой ценой: 
на поля сражений из наше-
го региона отправилось бо-
лее 200 тыс. человек. Каж-
дый десятый житель региона, 
ушедший на фронт, счита-
ется пропавшим без вести. 
Сибиряки отважно проявили 
себя в бою: в Иркутской об-
ласти 125 Героев Советского 
Союза, Афанасий Павлантье-
вич Белобородов и Николай 
Васильевич Челноков – дваж-
ды Герои Советского Союза, а 
также 29 полных кавалеров 
ордена Славы.

Но Победа ковалась и 
в тылу: днем и ночью для 
фронта работали заводы и 
фабрики. Выпускали бомбар-
дировщики, танки, авиабом-
бы, артиллерийские снаряды. 
На передовую отправляли 
обувь и одежду, продукты. 
Всем миром собирали деньги 
для бойцов. От Иркутской об-
ласти на фронт ушло несколь-
ко танковых колонн, одна из 
них – «Иркутский колхоз-
ник» – появилась благодаря 
селянам, которые собрали бо-
лее 100 млн рублей. 

Не отставали пионеры и 
школьники, собравшие для 
фонда обороны более 88 тыс. 
рублей. Часть этих денег по-
тратили на танковую колон-
ну «Иркутский пионер». По 
инициативе школьников Усо-
лья-Сибирского и Иркутска 
началось строительство танка 
«Зоя Космодемьянская». На 
него ребята собрали за один 
только месяц 1942 года более 
2 тыс. рублей. Огромный 
вклад в Победу внесли док-
тора и медсестры – в 40 го-
спиталях Приангарья прошли 
лечение порядка 500 тыс. ра-
неных красноармейцев.

Одним из самых ожида-
емых праздничных меро-
приятий стал Парад Победы, 
который принял начальник 
Иркутского территориального 
гарнизона, гвардии генерал-
майор Сергей Михайлов. По 
площади Сперанского стро-
ем прошли подразделения 
министерства обороны Рос-
сийской Федерации, силовых 
структур Иркутского местно-
го гарнизона, юнармейцы. 

В торжественном шествии 
были продемонстрированы 
образцы военной техники: 
армейские мотоциклы М-72, 
командно-штабные маши-
ны ГАЗ-67, советский бро-
нетранспортер БТР-80, про-
тиводиверсионная машина 
«Тайфун-М», подвижный 
грунтовый ракетный ком-
плекс 15Т418, машины инже-
нерного обеспечения и ма-
скировки, реактивные систе-
мы залпового огня и другие. 
Финальным аккордом парада 
стало выступление барабан-
щиц Восточно-Сибирского 
института МВД России.

 Ольга ЖУРАВЛЕВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА 
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В ряды Красной Армии его при-

звали в мае 1941 года, служил вблизи 
города Ровно. О начале войны узнали 
по звукам бомбардировок. Снаряды 
с каждым часом рвались все бли-
же и ближе. А потом немецкий са-
молет обстрелял батальон, который 
помогал строить аэродром. Прошел 
всю войну, воевал на Западном, Се-
веро-Кавказском, 2-м Украинском 
фронтах в составе 110-й гвардейской 
дивизии освобождал Венгрию, Ру-
мынию, Чехословакию. Из-под Пра-
ги несколько частей перебросили на 
Дальний Восток. Дивизия, в кото-
рой служил Василий Дыгай, с боями 
одолела хребет Большой Хинган, со-
вершив 900-километровый бросок. 
С этого момента 110-я гвардейская 
стрелковая дивизия стала имено-
ваться Александрийско-Хинганской 
дважды Краснознаменной ордена 
Суворова.

За мужество и отвагу Василий 
Филиппович был удостоен орденов 
Отечественной войны 1-й и 2-й сте-
пени, Красной Звезды – дважды, ме-
далей «За отвагу», «За боевые за-
слуги», «За оборону Кавказа», «За 
взятие Будапешта», «За Победу над 
Германией», «За Победу над Япо-
нией».

В послевоенные годы продолжил 
службу в составе 110-й стрелковой 
дивизии, затем – в штабе Восточ-
но-Сибирского военного округа и в 
Иркутском областном военкомате. В 
1971 году ушел в отставку, но продол-
жал принимать активное участие в 
жизни города, патриотическом вос-
питании молодежи.

«Фронтовая бригада» поздрави-
ла также Михаила Гаврилова и его 
жену Людмилу Петровну Быстрову, 
пережившую блокаду Ленинграда. 
Михаил Николаевич родился в 1925 
году неподалеку от Казани. В 1940 

году отец семейства перевез родных 
в Иркутск. А спустя три года Ми-
хаила призвали в армию. Гаврилов 
попал в 20-ю дивизию 21-й армии 
1-го Украинского фронта, освобождал 
Польшу и Венгрию. Год солдат про-
воевал пулеметчиком. Участвовал в 
операциях по освобождению городов 
и сел, отбивал атаки противника и 
даже помогал фронтовой разведке. 
Особенно ему памятны бои за кре-
пость Бреслау, которые велись между 
войсками немецкой группы армий 
«Центр» и нашими соединениями.

– Наш полк был в обороне, мы 
сдерживали натиск врага, отбивали 
атаки одну за другой. И фашисты не 
прорвались. Оборону мы удержали! 
А потом двинулись на Прагу. Прош-
ли десять километров, и уже там, в 
Чехословакии, нам объявили о конце 
войны, – вспоминает ветеран.

После окончания войны из фрон-
товых полков сформировали 104-ю 
гвардейскую воздушно-десантную 
дивизию. Туда и попал Михаил Гав-
рилов, отслужив в десанте пять лет 
и совершив 47 прыжков.

После войны 36 лет проработал 
на заводе имени Куйбышева. За вы-
сокие производственные показатели 
награжден орденом Трудового Крас-
ного Знамени.

 Матрена БИЗИКОВА
Фото автора 

Фронтовые бригады: Фронтовые бригады: 
концерт под окнамиконцерт под окнами
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  ВЫБОРЫ  На 
очередном заседании 
экспертного клуба 
«Областной» снова 
говорили о выборах: 
23 апреля завершилась 
муниципальная 
избирательная 
кампания. Попробуем 
проанализировать ее 
результаты?

Напомним, что прошли довы-
боры депутата думы города Брат-
ска по округу № 7 (победил кан-
дидат от «Единой России»), думы 
Слюдянского района по округу № 
5 (победил самовыдвиженец), ду-
мы Куйтунского района (два пред-
ставителя от «Единой России»). 
Избраны думы Казачинского сель-
ского поселения Казачинско-Лен-
ского района (десять депутатов, 
все от «Единой России»), Ше-
стаковского МО Нижнеилимско-
го района (девять депутатов от 
«Единой России» и самовыдви-
женка). Депутатом думы Эхирит-
Булагатского района по округу № 
5 стал самовыдвиженец. 

На выборах глав муниципаль-
ных образований расклад такой: 
главой МО «Ирхидей» Осинско-
го района стал Вячеслав Халбаев 
(«Единая Россия»), Казачинского 
сельского поселения Казачинско-
Ленского района Игорь Потапов 
(«Единая Россия»), Шестаковского 
МО Нижнеилимского района из-
бран Артур Тимергазин («Спра-
ведливая Россия – За правду»). 
Главой Шиткинского МО Тайшет-
ского района избран самовыдви-
женец Александр Брюханов. Самая 
ожесточенная борьба развернулась 
в Куйтунском районе, где мэром 
избран Алексей Непомнящий 
(«Единая Россия»).

Вячеслав ШИНДЯЕВ, полит-
консультант: – Муниципальные 
кампании показали нам, что та-
кое «выборы без выбора». Толь-
ко две мэрские кампании были 
по-настоящему конкурентными, 
там борьба развивалась доста-
точно жестко, но это было меж-
личностное противостояние. Как 
обычно, ситуация развивалась по 
сценарию предприниматель про-
тив действующего главы, либо 
против сотрудника районной ад-
министрации. И это очень тради-
ционная конфигурация.

Драматическая борьба раз-
вернулась в Куйтунском районе. 
Чтобы понять, что происходило, 

нужно знать все тонкости. Мне 
кажется, там штабы расслаби-
лись, когда сняли Пальчика (суд 
отменил регистрацию кандидата 
на должность мэра Куйтунского 
района от «Гражданской плат-
формы» Артема Пальчика, главу 
крупного КФХ, причем судебное 
решение устояло и в областном 
суде, и в кассационной инстанции 
в г. Кемерово – прим. «Област-
ной»). А в конкурентной кампа-
нии мелочей не бывает.

Что же касается фактора по-
литической партии, он серьезное 
значение имеет на региональных 
выборах, в крупных муниципа-
литетах и на федеральных вы-
борах, а в муниципалитетах, там, 
где люди лично знают друг друга, 
является определяющим субъек-
тивный фактор.

Есть три момента, которые 
имеют значение в каждой кампа-
нии. Во-первых, образ кандидата;  
во-вторых, его социальный статус 
– с кем его связывают, кто это во-
обще: предприниматель, сотруд-
ник администрации, социальный 
работник; и в-третьих, тема, с 
которой он идет на выборы, что он 
хочет сказать своим избирателям.

Дмитрий ЛЮСТРИЦКИЙ, 
главный редактор «Областной»: 
– Дмитрий Александрович, про-
звучал тезис о том, что на му-
ниципальных выборах партийная 
составляющая вторична, это так? 

Дмитрий МЯСНИКОВ, руково-
дитель Регионального исполни-
тельного комитета Иркутского 
регионального отделения партии 
«Единая Россия»: – Соглашусь, 
что на местных выборах люди 
больше реагируют на личность 
кандидата, его биографию и до-
стижения. Чем ниже уровень вы-
боров, тем лучше это работает. На 
уровне глав поселений уже всту-
пают в действие такие вещи, как 
количество родственников, друзей 
и знакомых. Сформировать какой-
то принципиально новый образ 
кандидату за время такой избира-
тельной кампании крайне сложно.

Главная задача – это еще до на-
чала выборов «нащупать» наибо-
лее популярного кандидата. Важ-
но, чтобы он пошел на партийное 
предварительное голосование, мы 
не можем выдвигать человека без 
прохождения внутрипартийного 
отбора. Если у него все нормально 
с документами, например, ника-
ких уголовных дел нет в прошлом, 
мы ему помогаем с выстраивани-
ем смыслов, с подготовкой аги-
тационно-пропагандистских ма-
териалов. Но в любом случае, без-
условно, главное – это личность 
кандидата, его биография, дости-
жения и надежды, которые с ним 
связывают.

Люди, в общем и целом, голо-
суют за кандидатов, которые будут 
эффективными, которые могут, с 
точки зрения избирателей, решать 

их проблемы. Найти наиболее эф-
фективного кандидата, догово-
риться, найти к нему подход, вот 
это, на мой взгляд, главный залог 
успешного прохождения кампа-
нии. 

Если говорить про «Единую 
Россию», то мы стремимся абсо-
лютно все избирательные кампа-
нии отрабатывать по максиму-
му. У нас одинаковый подход и к 
выборам мэра района, и выборам 
депутата самого маленького посе-
ления. Стандарты проведения из-
бирательной кампании примерно 
одни и те же. Проверяем все до-
кументы, всю подноготную кан-
дидатов. Тут подход жесткий: была 
ли судимость, если была, по каким 
статьям, погашена, не погашена... 

Это дает результаты, ситуация 
в муниципалитетах в корне из-
менилась. В девяностые-нулевые 
мэров, бывало, сажали за заказные 
убийства, но сейчас у мэра скорее 
есть шанс быть привлеченным за 
не вовремя поставленные лавочки 
в рамках благоустройства.

Про имущество за рубежом, про 
зарубежные финансовые активы и 
говорить нечего. Ничего за рубе-
жом не должно быть. Рассматри-
ваем ресурсность, сколько человек 
кандидат может привлечь к ра-
боте на себя, какие средства мо-
жет привлечь к финансированию 
кампании, потому что мы сами 
обеспечить финансирование кан-
дидатов не можем.

П    ЛИТИЧЕСКАЯ СРЕДА

Партия или личность 
кандидата?

Дмитрий Люстрицкий Павел Добродеев Марк Ананченков Дмитрий Мясников
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Павел ДОБРОДЕЕВ, журналист, 
блогер: – Я бы назвал эту кампа-
нию «кампанией облажавших-
ся». Отличились все: внутрипо-
литический блок, который выбрал 
не того кандидата и не смог дого-
вориться с Пальчиком, чтобы вы-
двинуть его от «Единой России», 
сама «Единая Россия», которая 
не смогла с ним договориться, 
«красные», которые не смогли 
нормально зарегистрировать и от-
править Ахмадулина от КПРФ. А в 
конечном итоге больше всех отли-
чились политтехнологи товарища 
Пальчика (напомним, что осно-
ванием для отмены регистрации 
кандидата Артема Пальчика стало 
решение суда, который признал 
нарушение кандидатом законода-
тельства Российской Федерации об 
интеллектуальной собственности 
при проведении предвыборной 
агитации. Кандидат использовал 
в агитационном материале ци-
тату из песни группы «Любэ» на 
слова и музыку Александра Шага-
нова «Сяду я верхом на коня, ты 
неси по полю меня», не сопрово-
див ее соответствующими раз-
решениями и договорами – прим. 
«Областной»).

Да, это была самая яркая кам-
пания из одиннадцати, поднялась 
небывалая шумиха вокруг Куй-
тунского района. И то, что устро-
или в телеграм-каналах, напо-
минало выборы главы Марковско-
го муниципального образования 
в Иркутском районе в прошлом 
году. Как будто у нас не муни-
ципальная кампания, а «выборы 
тысячелетия».

Дмитрий МЯСНИКОВ: – Согла-
сен, проблема досрочных выборов 
в гипервысоком внимании. Когда 
в сентябре проходят двести кам-
паний, на их фоне любая мэрская 
кампания не то чтобы теряет-
ся, но внимание к ней намно-
го меньше. А тут единственная 
мэрская кампания, и поэтому к 

ней огромное внимание. И дей-
ствительно, эта же проблема была 
в прошлом году с Маркова, про-
ходная, по сути, избирательная 
кампания, оказалась чуть ли не 
самой громкой за Уралом. Для нас 
это не очень хорошо.

Что касается кандидата по фа-
милии Пальчик, я могу сказать, 
что ему было предложено «Еди-
ной Россией» участвовать в пред-
варительном внутрипартийном 
голосовании по открытой модели, 
но он отказался – это его право.

Вячеслав ШИНДЯЕВ: – Отмечу, 
что если в кампании действующие 
государственные и муниципаль-
ные служащие, то с точки зрения 
политического процесса они «ни-
какие». Они неинтересны, их не 
любят, они занимаются текущей 
работой. Из них красивого канди-
дата и яркого политического лиде-
ра сделать очень сложно. Зато они 
надежны, ответственны и от них 
понятно, чего ожидать. 

Когда в кампании участвует 
кандидат от предпринимателей, а 
мы таких кампаний видели много 
– например, Виктор Кондрашов в 
Иркутске – это почти всегда заяв-
ка на яркую кампанию, на яркий 
образ кандидата и яркую тему. 
Но когда такого кандидата изби-
рают, это всегда непредсказуемо. 
Человек, который не имеет опыта 
работы и не представляет, как ра-
ботает огромнейшая структура, и 
очень много профильных вопро-
сов, которые касаются управления 
городским хозяйством.

Возвращаясь к куйтунской теме, 
можно сказать, что кандидат, по-
бедивший на этих выборах, может 
быть, вызывает вопросы именно 
с точки зрения «яркости», но, с 
другой стороны, мы понимаем, что 
в данном случае территория ни-
чего не потеряет. Смог ли район 
приобрети что-то с другими кан-
дидатами? Большой вопрос, вполне 
возможно, что смог бы. Яркие кан-
дидаты иногда добиваются доста-
точно серьезных прорывов.

У нас есть мэры и главы, кото-
рые приходят управлять городом 
или районом в достаточно моло-
дом возрасте, в течение нескольких 
лет получают опыт и благодаря им 
территории получают достаточно 
серьезный стимул для развития. С 
действующими главами не так: ты 
его переизбрал на очередной срок, 
он вроде бы все выполняет, тер-
ритория получила на работу каче-
ственного управленца, но каких-
то перспектив и ярких прорывов 
уже не будет. Будет ровная, си-
стемная работа.

Возвращаясь к тезису о том, 
что на муниципальных выборах 

в первую очередь работает фактор 
личности. Фактор партийности 
тоже имеет серьезное значение. 
Потому что на выборах всю орга-
низационную и предварительную 
работу на себя берет партия. И 
мы видим, что «Единая Россия» 
проводит больше организацион-
ной и административной работы, 
когда другие партии просто по-
лагаются на свой идеологический 
блок. Неудивительно, что у «Еди-
ной России» и кандидатов боль-
ше, и больше победивших, просто 
работают они побольше, вот и 
результаты есть.

Дмитрий МЯСНИКОВ: – Да-
вайте пройдемся по другим кам-
паниям, чтобы не упираться в 
Куйтун. У нас еще выборы гла-
вы Казачинского муниципального 
образования, это райцентр Каза-
чинско-Ленского района, там дей-
ствующий глава Потапов, едино-
росс с очень хорошим рейтингом 
спокойно победил. В Нижнеилим-
ском районе глава Шестаковско-
го муниципального образования, 
единоросс проиграл, мы повели 
действующего главу, но она по 
ряду причин сама приняла реше-
ние не вести активную кампанию 
и проиграла. В Осинском рай-
оне муниципальное образование 
Орхидей, победила кандидат от 
«Единой России».

Куйтунский район показал нам 
еще одну проблему. Там преды-
дущие два мэра вызвали у насе-
ления разочарование в местной 
элите – напомню, предыдущий 
мэр там под подозрением в кон-
трабанде леса, и это разочарова-
ние вызвало у жителей запрос на 
смену элит, чувствовалось, что 
части избирателей очень хотелось 
кого-то со стороны.

Дмитрий ЛЮСТРИЦКИЙ: 
– Марк Александрович, с вашей 
точки зрения, что важнее, партия 
или личность?

Марк АНАНЧЕНКОВ, полито-
лог, колумнист, член экспертно-
го клуба «Дигория»: – Считаю, 
важнее факторы электоральной 
географии. В том же Куйтунском 
районе они сыграли свою роль. 
Снятие Пальчика сработало на 
большое количество испорченных 
бюллетеней. Эффект «малой ро-
дины» сыграл свою роль, Артем 
Пальчик, по некоторым оценкам, 
был кандидатом, который выи-
грывал эти выборы, что называ-
ется, «в одну калитку», его жизнь 
тесно связана с Куйтунским рай-
оном. Поэтому на результатах вы-
боров сыграл свою роль фактор 
протестного голосования. Что же 
касается партии либо личности, 
то тут важен симбиоз. И личность 
должна себя показать, и партий-
ная поддержка важна.

В целом, если смотреть на му-
ниципальные выборы, мы видим 
проблему низкой явки. На вы-
борах депутата думы Братска по 
седьмому округу явка составила 
всего 9%. После таких выборов по-
являются вопросы об оторванно-
сти муниципального управления 
от большинства населения. А ведь 
институты представительной де-
мократии выполняют функции 
легитимации власти. В результате 
получаем слабое информирова-
ние, отсутствие доверия и отсут-
ствие прозрачности муниципаль-
ной власти.

Дмитрий МЯСНИКОВ: – На вы-
боры ходят те, кому это интересно, 
и явка зависит от уровня выборов, 
от вида выборов и от конкурен-
ции. Федеральные выборы испол-
нительной власти – это самая вы-
сокая явка, на выборах президента 
голосуют все, кто может дойти 
до участка. Наши люди прекрасно 
понимают значение выборов пре-
зидента. Госдума чуть поменьше, 
региональный уровень еще по-
меньше, депутаты Законодатель-
ного Собрания и выборы губерна-
тора, мэр и дума муниципального 
образования – всегда самая низкая 
явка. Довыборы в муниципальную 
думу – всегда самая низкая явка, 
потому что один-два мандата ни-
как не отображаются на ситуации 
в думе, ни на что не влияют. При-
ходят на эти выборы только те, ко-
го мобилизовали сами кандидаты. 
Да, 9%, а могло быть и вообще 5%. 
Но если говорить про Братск, то 
будут выборы мэра Братска, и явка 
будет мама дорогая!

Дмитрий ЛЮСТРИЦКИЙ: 
– Мы уже коснулись темы отбо-
ра адекватных кандидатов, хочет-
ся коснуться еще процесса пред-
варительного внутрипартийного 
голосования – термин «прайме-
риз» мы теперь, видимо, не ис-
пользуем? Зачем «Единая Россия» 
сейчас проводит предварительное 
голосование? Это просто увели-
чение агитационного периода за 
счет мероприятий, которые на-
ходятся за рамками официальной 
избирательной кампании, или это 
какой-то внутрипартийный меха-
низм, подоплека которого скрыта 
от внешних наблюдателей?

Дмитрий МЯСНИКОВ: – Мы 
стараемся внутрипартийные кон-
фликты решить до стадии основ-
ных выборов, потому что у «Еди-
ной России», конечно, кандидатов 
на выдвижение больше, чем у дру-
гих партий. Зачастую на одни и 
те же позиции у нас претендуют 
несколько человек, а чтобы они не 
столкнулись на основных выборах, 
мы стараемся эти внутрипартий-
ные конфликты разрешать на ста-
дии определения кандидатов.

Во-вторых, мы таким образом 
первыми выходим в информаци-
онное пространство, поскольку на 
данный момент, кроме предва-
рительного голосования «Единой 
России», обсуждать в рамках вы-
боров депутатов Заксобрания осо-
бо нечего. Не менее важно, мы 
видим, какие кандидаты не по-
дали документы, и мы уже сей-
час понимаем, что эти кандидаты 
какую-то другую стратегию для 
себя выбирают. 

Очень важный момент, что на 
этапе предварительного голосова-
ния мы видим огромное количе-
ство новых лиц, которые до их вы-
движения мы просто не фиксиро-
вали. Например, много молодежи, 
студентов, которые таким образом 
могут получить опыт участия в 
политической жизни. И какая-то 
часть этих людей остается в орби-
те партии, мы их потом привлека-
ем к работе, выдвигаем на тех же 
местных выборах.

  Дмитрий ШИБАНОВ
Фото Андрея ФЕДОРОВА

П    ЛИТИЧЕСКАЯ СРЕДА

Вячеслав Шиндяев
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День открытых дверей для 
школьников 8–11 классов прошел 
уже во второй раз. Первое меро-
приятие состоялось в декабре и 
сразу показало свою востребован-
ность у подростков. Дело в том, 
что современные дети благодаря 
компьютерам и телефонам – ви-
зуалы, они гораздо лучше усваива-
ют информацию, если ее не только 
показывают наглядно, но и «дают 
потрогать».

Поэтому знакомство с больни-
цей разделили на две части. Пер-
вая – теоретическая, прошла в 
актовом зале ОГАУЗ ГИМДКБ. С 
приветственным словом выступил 
главный врач ОГАУЗ ГИМДКБ Вла-
димир Новожилов: 

– Если вы выбрали профессию 
врача, то это навсегда, до конца 
жизни, – сказал Владимир Алек-
сандрович. – Не бывает так, что с 
8 до 16 часов ты врач, а потом уже 
нет. Ты всегда спишь с телефоном 
рядом, а твоим домом становится 
больница. Мы будем рады, если вы 
придете к нам работать, и надеем-
ся, что вы станете выдающимися 
врачами. 

– А чтобы стать выдающими-
ся врачами, поступайте к нам, 
– продолжил декан педиатриче-
ского факультета ИГМУ Констан-
тин Толкачев. – Наш факультет 
уникальный, получив специаль-
ность «Педиатрия», вы сможете 
работать не только педиатром, но 
и невропатологом, детским хирур-
гом, гинекологом, офтальмологом, 
кардиологом. 

Заместитель главного врача 
ОГАУЗ ГИМДКБ Дмитрий Шевцов 
рассказал ребятам занимательные 
исторические факты об Ивано-
Матренинской детской клиниче-
ской больнице, врач Михаил Ни-
колаевич Мочалов показал пре-
зентацию – что такое эндоскопия, 
заведующая отделением анестези-
ологии и реанимации № 2 Наталья 
Алейникова – как выхаживают са-
мых крошечных детей. Заведую-
щий оперблоком Вячеслав Латыпов 
– видеоролик о работе отделения, о 
хирургах и операционных сестрах. 

А потом перешли к практике. 
Школьников разделили на четыре 
группы, выдали всем одноразовые 
халаты, маски, шапочки и бахилы, 
и они отправились на экскурсии в 
такие отделения, куда просто так 
ради любопытства зайти нельзя – 
работа врачей подчинена многим 
правилам, нормативным актам и 
СанПинам. 

В отделении эндоскопии удив-
ление вызвала солидная коллек-
ция инородных тел, собранная 
врачами за несколько лет: моне-
ты, батарейки, игрушки, скрепки, 
магнитики, заколки и др., попав-
шие в желудки и трахеи малень-
ких исследователей. 

– Самый положительный мо-
мент в эндоскопии – то, что мы 
сразу видим результат, – рассказа-
ла медицинская сестра отделения 
Анна Коваленко. – С инородными 
телами к нам поступают в основ-
ном маленькие дети, но иногда и 
подростки. Например, 15-летний 

парень подбрасывал пятирублевую 
монетку и ловил ее ртом. И в один 
«прекрасный» момент он почув-
ствовал, что проглотил монету – 
она застряла в трахее. 

В центральном стерилизацион-
ном отделении (ЦСО), где обра-
батывается весь инструментарий 
больницы, экскурсию проводила 
главная медицинская сестра ОГАУЗ 
ГИМДКБ Наталья Степанова: 

– Раньше весь хирургический 
инструмент чистили, мыли и 
обеззараживали медсестры – по-
сле каждой операции. Сейчас они 
только собирают инструменты в 
контейнеры и отправляют в ЦСО. 
Обработку проводит современное 
оборудование. Оно настолько точ-
ное, что воду для него проходится 
пропускать через шесть фильтров, 
тогда она становится абсолютно 
обессоленной. После стерилизации 
в бумажно-пленочной упаковке 
стерильность инструмента сохра-
няется два года. 

Интересно было побывать 
школьникам и в настоящей опе-
рационной – там парни и девушки 
смогли потрогать своими руками 
многое из увиденного в ролике 
и представить себя настоящи-
ми хирургами. Здесь, в царстве 
стерильности, начальник отдела 
контроля качества и безопасности 
медицинской деятельности ОГАУЗ 
ГИМДКБ Наталья Витальевна Ру-

дых рассказала ребятам, почему 
все, кто заходит в операционную, 
должны мыть руки до локтя, и как 
правильно это делать, почему над 
мойкой висят часы, почему ква-
лифицированная операционная 
медсестра может работать в любой 
операционной, как правильно на-
строить лампу для хирурга, по-
казала маски для интубационного 
наркоза разных размеров – в сте-
рильных упаковках, разумеется. 

И еще одна экскурсия – в от-
деление анестезиологии-реанима-
ции и интенсивной терапии № 
2. Заведующая ОАРИТ № 2 На-
талья Алейникова настолько эмо-
ционально рассказала о том, как 
они спасают недоношенных детей, 
что еще во время презентации не-
которые школьницы были готовы 
пойти туда работать, а перед вхо-
дом в отделение волновались, что 
сейчас увидят все своими глазами. 
И конечно, большие залы, малень-
кие кувезы и обилие аппаратуры 
не оставили равнодушными мно-
гих старшеклассниц и даже стар-
шеклассников.

Из больницы школьники выш-
ли уставшие, но довольные. Они 
получили много информации, ко-
торая поможет им гораздо точнее 
понять, действительно ли они хо-
тят идти в медицину, а вдобавок 
– много новых эмоций, впечат-
лений, а также подарок – буклет 
с фотографиями о работе Ивано-
Матренинской детской клиниче-
ской больницы. 

В этот же вечер в сообщения 
госпаблика в соцсетях пришла 
благодарность от мамы одного из 
школьников: «Уважаемый глав-
ный врач, доктора, завотделени-
ями! Благодарю за проведенный 
день открытых дверей 29.04.23, ре-
бята получили массу полезной ин-
формации, столько впечатлений! 
Огромное спасибо, сын в восторге, 
а за буклет – отдельная благодар-
ность! Похвастаюсь своим колле-
гам в поликлинике». 

  Ольга ИГОШЕВА
Фото автора

Экскурсия в операционную
День открытых дверей провели 
в Ивано-Матренинской больнице

  ПРОФОРИЕНТАЦИЯ  Стать врачом или 
медсестрой многие мечтают с детства. Одно дело – 
ставить уколы куклам и бинтовать лапы мишкам, 
но совершенно другое – зайти в настоящую 
операционную, потрогать инструменты, посмотреть 
работу медиков «изнутри». Для тех школьников 
Иркутской области, кто хочет связать свою жизнь 
с медициной, Ивано-Матренинская детская 
клиническая больница и педиатрический факультет 
Иркутского государственного медицинского 
университета провели день открытых дверей. В 
субботу утром в больницу приехали 36 школьников 
из Иркутска, Ангарска, Шелехова, Усть-Орды, 
Маркова, Молодежного и Слюдянки.

ТАКАЯ РАБ    ТА
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  ПАМЯТКА  
Потребители услуги 
«РТ-НЭО Иркутск» 
массово столкнулись со 
списанием денежных 
средств с банковских 
карт и счетов. 
Региональный оператор 
начал активно собирать 
долги за вывоз ТКО. 

В «РТ-НЭО Иркутск» откла-
дывали это решение, проводили 
множество акций по списанию 
долгов. Регоператор хочет быть 
той компанией, которая несет 
только чистоту, порядок и свежий 
воздух жителям региона. При-
нудительное взыскание долгов – 
это единственный метод, кото-
рый позволит оказывать услугу 
по вывозу ТКО бесперебойно и 
выполнять все обязательства по 
строительству новых объектов.

В настоящий момент около 210 
тысяч потребителей услуг «РТ-
НЭО Иркутск» имеют задолжен-
ность. Ежемесячно суд направля-
ет около 30 тысяч судебных при-
казов и исков должникам. Чтобы 
исключить риск блокировки ва-
ших счетов и карт, не допустить 
неожиданных списаний денеж-
ных средств и ошибочных начис-
лений, регоператор рекомендует 
выяснить сумму, статус и кор-
ректность вашей задолженности.

? В каких случаях 
нужно обращаться к 

региональному оператору для 
выяснения долга?

  У вас есть объект жилой 
недвижимости в Иркутской об-
ласти, вы не платите за вывоз ТКО 
или имеете задолженность.

  У вас есть объект нежилой 
недвижимости, вы не платите за 
вывоз ТКО.

  У вас был объект недви-
жимости в период с 1 января 2019 
года, вы не платили за вывоз ТКО.

  Если вы сдаете свою не-
движимость в аренду, убедитесь 
в том, что нет задолженности за 
вывоз ТКО.

Срочно свяжитесь с «РТ-НЭО 
Иркутск» для урегулирования за-

долженности. Это позволит сэко-
номить деньги и избежать не-
нужных проблем с судом и при-
ставами.   

? Какие есть способы 
досудебного 

урегулирования вопроса?

  Заключить с регоперато-
ром соглашение об урегулирова-
нии задолженности.

  Получить рассрочку долга 
до 1 года без учета пеней.

Необходимую консультацию 
можно получить у специалистов 
«РТ-НЭО Иркутск» по следую-
щим контактам:

  8 (3952) 43-44-11

  contact@rtneo-irk.ru 
  rtneo-irk.ru

Отслеживать состояние своего 
лицевого счета теперь можно он-
лайн. Регистрируйтесь в личном  
кабинете на сайте rtneo-irk.ru. 
Личный кабинет для физических 
лиц дает возможность:

  Оплачивать услуги по вы-
возу ТКО;

  Вести историю всех плате-
жей за жилое помещение;

  Просмотреть и скачать 
платежные документы;

  Корректировать и изме-
нять информацию о собственнике;

  Корректировать и изме-
нять информацию об объекте не-
движимости;

  Подать жалобу в случае не-
качественного оказания услуги.

  ЭКСП ЕДИЦИИ  
Летом научно-
исследовательское судно 
Росгидромета «Профессор 
Вознесенский» возьмет 
на борт первых туристов, 
которые посетят шесть 
особо охраняемых 
природных территорий 
на Байкале. 

Об этом на совещании с члена-
ми правительства РФ президенту 
России Владимиру Путину доло-
жил министр природных ресур-
сов и экологии России Александр 
Козлов.

– Что касается туристической 
отрасли, то еще раз хочу повторить: 
она чрезвычайно важна и с соци-
альной, и с экономической точки 

зрения. Очень хорошо правитель-
ством была организована работа за 
прошедшие два года. Мы видим, 
каков темп, как этот темп растет 
по развитию внутреннего туриз-
ма. Это очень здорово, что наши 
граждане деньги предпочитают 
оставлять на территории России, 
это помогает сделать следующие 
шаги по развитию отрасли, делать 
ее более привлекательной, – сказал 
Владимир Путин.

Губернатор области Игорь Коб-
зев по итогам совещания подчер-
кнул, что в регионе сейчас раз-
рабатываются новые туристиче-
ские маршруты по направлениям 
экологического, промышленного, 
научного, гастрономического ту-
ризма.

– Иркутская область гото-
ва внедрять и развивать новые 
маршруты, которые будут инте-
ресны жителям нашей страны. 
Уверен, что направление научно-
го туризма получит особую по-
пулярность. Совместить отдых с 
получением новых знаний, ду-
маю, захотят многие. Прибайка-
лье всегда радуется гостям и го-
тово делиться не только красотой 
своей природы, но и опытом по ее 
охране, – отметил Игорь Кобзев.

Как сообщил директор ФГБУ 
«Заповедное Прибайкалье» Умар 
Рамазанов, круизный тур «Оже-
релье Байкала» разработан в 2023 
году расположенными вокруг озе-
ра дирекциями особо охраняе-
мых природных территорий по 

поручению минприроды России. 
Маршрут является кольцевым – 
начинается и заканчивается в по-
селке Листвянка. В программе – 
посещение Байкальского музея и 
солнечной обсерватории, подъем 
на камень Черского в Листвянке, 
остановка на мысе Кадильный и 
в бухте Песчаная, где туристы 
смогут познакомиться с видовым 
разнообразием флоры и фауны, 
памятниками природы, располо-
женными на территории Прибай-
кальского национального парка, 
а также с примерами лесовос-
становления в особо охраняемых 
природных территориях.

Одной из знаковых точек 
маршрута станет остров Ольхон, 
где запланировано путешествие 
по экологической тропе «Сарай-
ский пляж» и маршруту «Север 
острова Ольхон», а также посеще-
ние визитно-информационного 
центра ФГБУ «Заповедное При-
байкалье» в поселке Хужир. Ту-
ристы получат возможность по-
наблюдать за животными в их 
естественной среде обитания во 
время пешей экскурсии по бере-
гу Байкало-Ленского заповедника 
(мыс Покойный). Также заплани-
ровано посещение Баргузинско-
го государственного природного 
биосферного заповедника и дру-
гих особо охраняемых террито-
рий.

  Юрий ЮДИН
Фото Бориса СЛЕПНЕВА

Наука возьмет с собой туристов

ДОЛЖНИКОВ ЖДЕТ СУД! «РТ-НЭО ИРКУТСК» ПРИНОСИТ 
ИЗВИНЕНИЯ ЗА ВЫНУЖДЕННОЕ ВЗЫСКАНИЕ ДОЛГОВ
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 ТЕРРИТОРИИ  Жители 
18 муниципалитетов 
Иркутской области 
принимают участие в 
рейтинговом голосовании 
в рамках федерального 
проекта «Формирование 
комфортной городской 
среды». На выбор 
предложено более 
шестидесяти вариантов 
по благоустройству 
общественных 
пространств. 
Проголосовать за 
свой вариант можно 
до 31 мая. Проекты, 
набравшие наибольшее 
количество голосов, будут 
реализованы в 2024 году. 

С ОПОРОЙ НА МНЕНИЕ 
ЖИТЕЛЕЙ

Центр управления региона орга-
низовал прямой эфир, посвящен-
ный благоустройству скверов, пар-
ков, набережных, дворов и других 
пространств. На вопросы жителей 
отвечали председатель комитета 
по бюджету Законодательного Со-
брания Иркутской области Наталья 
Дикусарова, начальник управления 
жилищной политики и стратеги-
ческого развития министерства 
жилищной политики и энергетики 
региона Елена Рябых и заместитель 
председателя комитета – началь-
ник департамента городской среды 
комитета городского обустройства 
администрации Иркутска Елена 
Юрганова.

Иркутская область, по словам 
Елены Рябых, включилась в фе-
деральный проект в 2017 году. За 
шесть лет было благоустроено 589 
общественных пространств и 1421 
двор, реализовали 11 инициатив 
– победителей Всероссийского кон-
курса лучших проектов создания 
комфортной городской среды в ма-
лых городах и исторических по-
селениях.

В реализации проектов по ком-
фортной городской среде участвует 
более 100 муниципальных образо-
ваний региона с населением 2 млн 
человек. Финансовая поддержка 
беспрецедентна – за шесть лет вы-
делено 9,5 млрд рублей, в том числе 
более 5 млрд рублей из федераль-
ного бюджета, свыше 2 млрд рублей 
– из областного. Также задейство-
ваны средства муниципалитетов, 
внебюджетные источники.

– Обязательным условием про-
екта по комфортной городской 
среде является участие жителей. 

Именно путем народного голосо-
вания определяется не толь-
ко будущая территория для 
благоустройства, но и сама 
идея нового сквера, парка, 
детской или спортив-
ной площадки. Фор-
маты обсуждения 
разные – собрания, 
публичные слуша-
ния, анкетирова-
ние. Формат рей-
тингового голо-
сования является 
обязательным для 
муниципалитетов с 
численностью насе-
ления свыше 20 тыс. 
человек. В Иркутской об-
ласти это 17 городов и по-
селков, а также Байкальск как тер-
ритория туристического значения, 
– отметила Елена Рябых.

В ПРИОРИТЕТНОМ ПОРЯДКЕ

Во время прямого эфира про-
звучал вопрос: от чего зависит 
сумма выделенных средств на 
благоустройство дома – от коли-
чества проживающих людей, от 
квадратных метров или от слож-
ности предстоящих работ? Елена 
Рябых ответила, что нет стандарт-
ной формулы, по которой счи-
тается объем финансирования по 
конкретной территории. 

– Если речь идет о дворе, то 
все зависит от того перечня работ, 
который согласуют жители. Ми-
нимальный набор по благоустрой-
ству включает асфальтирование, 
освещение, установку скамеек и 
урн, мероприятия по проездам и 
тротуарам. А есть дополнитель-
ный перечень, куда входят детские 
площадки, озеленение, спортивное 
оборудование и так далее. По вто-
рому варианту необходимо фи-
нансовое участие жителей, – уточ-
нила Елена Рябых. 

Также людей интересовало, кто 
несет ответственность за со-

стояние детских площадок 
после их монтажа. Ната-

лья Дикусарова ответи-
ла, что муниципальная 

власть, как правило, 
осуществляет кон-
троль за детски-
ми площадками 
на обществен-
ных территориях 
(скверах, парках 
и т.д.). Терри-
тория во дворах 

находится в зоне 
ответственности 

управляющей ком-
пании и собственников 

многоквартирных домов.

– Мы постоянно обращаем 
внимание управляющих компа-
ний, что благоустройство дворов 
производится за счет федераль-
ных средств. Таким образом, ни 
жильцы, ни коммунальщики эти 
расходы не несут. В таких терри-
ториях, как Саянск или Свирск, 
управляющие компании понима-
ют свою ответственность за состо-
яние детских площадок, поэтому 
жалоб и нареканий по данной теме 
не возникает, – подчеркнула На-
талья Дикусарова. 

Звучала тема вырубки старых 
деревьев. Безусловно, в целях без-
опасности это необходимо делать, 
но новым саженцам требуется 
много времени, чтобы вырасти и 
создать комфортные условия для 
отдыха и прогулок. Также есть 
проблемы с приживаемостью мо-
лодых деревьев. 

– Озеленение – тема эта акту-
альна практически для всех го-
родов. Поэтому муниципальные 
власти должны больше работать 
в этом направлении. В настоящее 
время проходят масштабные меро-
приятия по тем объектам, которые 

были благоустроены два-три года 
назад. Смотрим, что можно попра-
вить в рамках гарантийных обя-
зательств. В том числе речь идет 
о дополнительном озеленении, – 
сказала Наталья Дикусарова. 

ПОДДЕРЖИ СВОЙ ПРОЕКТ

Наибольшее число проектов, 
представленных на голосование, 
выдвинуто Иркутском. На выбор 
предлагаются варианты благо-
устройства по 13 территориям. По 
словам Елены Юргановой, четыре 
проекта, набравших наибольшее 
количество голосов, будут реали-
зованы в следующем году. 

Например, в Октябрьском окру-
ге может появиться бульвар Сол-
нечный, есть решения по пятому 
этапу обустройства историко-ме-
мориального комплекса «Иеруса-
лимская гора» и территории на 
улице Депутатской. В Правобереж-
ном округе проекты касаются бе-
рега реки Ушаковки в районе ули-
цы Храмцовской и сквер на пере-
сечении улиц Ленина и Горького. 

В Свердловском округе может 
появиться скульптура оленя по 
мотивам сказа П. Бажова «Сере-
бряное копытце». В числе других 
проектов – сквер «Ирис» на буль-
варе Рябикова, тротуарная полоса 
с велодорожкой на улице Лермон-
това от Игошина до Колхозной и 
создание смотровой площадки с 
зоной отдыха на пересечении улиц 
Чернышевского и Герцена. 

В Ленинском округе ждет своего 
часа третий этап благоустройства 
парка «Комсомольский», на ули-
це Розы Люксембург есть вариант 
организовать «Аллею здоровья». 
Также на голосование вынесена 
территория на улице Трактовой 
(возле моста через Иркут) и рекреа-
ционная зона на пересечении улиц 
Генерала Доватора и Воровского.

– В прошлом году за объекты 
благоустройства проголосовали бо-
лее 39 тысяч иркутян. Этим летом 
пройдут работы на территории 
Русско-Амурского мемориально-
го комплекса и парка «Патриот». 
В микрорайоне Приморский об-
устроят сквер, а на улице Братской 
– спорт-парк. Будет продолжено 
обновление Комсомольского парка, 
общественных пространств в Топ-
кинском, Пади Долгой и на терри-
тории городка ИВАТУ, – сообщила 
Елена Юрганова. 

Принять участие в голосова-
нии на платформе 38.gorodsreda.
ru можно несколькими способами. 
С использованием платформы об-
ратной связи «Госуслуги. Решаем 
вместе». Всего один клик, и город 
будет меняться на ваших глазах! 
Свой выбор можно сделать через 
виджеты общественного голосова-
ния на сайтах муниципалитетов, 
а также через приложение волон-
теров, которые помогают жителям 
познакомиться с предложенными 
проектами. На сегодня в Иркут-
ской области голосование сопро-
вождают более тысячи волонте-
ров. Их можно встретить в разных 
общественных местах и в МФЦ.

 Наталья МУСТАФИНА 

Комфорт в один клик
СРЕДА      БИТАНИЯ
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Иркутск стал центральной пло-
щадкой проведения спортивно-па-
триотической акции «Рекорд По-
беды». Участвовали все желающие 

– дети и взрослые. Вес спортивных 
снарядов – от 4 до 32 кг. Упражне-
ние выполняли по выбору – рывок 
или толчок. 

– Акция много лет проводится в 
Иркутской области в целях патрио-
тического воспитания детей и мо-
лодежи и развития гиревого спорта 
в регионе. Даже в пандемийный 
2020 год акция проводилась в он-
лайн-формате, и тогда ее поддер-
жали жители многих городов и 
районов области. Уверен, и в этот 
раз в мероприятии примут участие 
спортсмены, тренеры, любители 
активного образа жизни, – отме-
тил министр спорта Приангарья 
Павел Богатырев.

К акции в этом году присоеди-
нились жители Черемхово, Усть-
Кута, Зимы, Байкальска, Железно-
горска-Илимского, поселков Усть-
Ордынский, Залари, сел Смоленщи-
на и Оек. 

– В Черемхово участники сдела-
ли 1811 подъемов, в Тулуне – 10 343, 
в поселке Усть-Ордынский – 17 500 
подъемов, – озвучил первые ито-
ги президент Федерации гирево-
го спорта Иркутской области Ан-
дрей Солонин. 

Наиболее весомый вклад в общее 
достижение внес Роман Бобров, за 
один час двадцать минут он смог 
поднять гирю весом 16 кг 1600 раз, 
побив рекорд 2021 года, тогда жи-
тель Иркутска Максим Могильни-
ков за полтора часа осилил 1555 
подъемов. 

– Я спортсмен-любитель, зани-
маюсь в одном из клубов Иркутска. 
Участвую не в первый раз. 1600 

подъемов – результат, считаю, хо-
роший, но хотелось чуть больше, 
остановила мозоль, которая при 
таком количестве поднятий про-
сто неизбежна. Побить прошлый 
рекорд, а также свой личный – 
ранее мне удавалось сделать 1077 
подъемов – помогала поддержка 
публики, друзья пришли поболеть, 
– сказал Роман Бобров. 

Среди рекордсменов акции был 
и Андрей Ермаков. За час десять 
поднял гирю весом 20 кг 821 раз. 
Говорит, что силы продолжать бы-
ли, но ему, как и Роману Боброву, 
помешала мозоль. 

– Я не планировал идти на ре-
корд, просто хотелось узнать свою 
планку, а также показать пример 
молодежи, хочется, чтобы больше 
ребят приходило в спорт, – отме-
тил он. 

Поучаствовали в акции и люди 
старшего поколения, их результа-
ты впечатляют. Например, Валерий 
Шашлов, ему 83 года, поднял гирю 
250 раз, а Иван Гришунин – 350 раз, 
ему 67 лет. 

– Мог еще, но решил, что хва-
тит. Здесь ведь главное – не высо-
кие места. Эта акция – дань памя-
ти всем тем, кто отстоял свободу 
нашей Родины, подарил нам воз-
можность жить и трудиться, вос-
питывать детей на этой земле, – 
считает Иван Гришунин. 

  Матрена БИЗИКОВА
Фото автора

Рекорд Победы 

  ВСТРЕЧА  Накануне 
праздника Великой Победы 
в первичной организации 
пенсионеров предместья 
Марата прошла встреча с 
труженицей тыла Галиной 
Трифоновой. 
Галина Михайловна (в девичестве Ми-
халева) родилась в деревне Куяда Эхи-
рит-Булагатского района. Отец Михаил 
Романович и мать Анна Александровна 
были малограмотными крестьянами. 
Отец занимался охотничьим промыс-
лом (пушнина), а мать была домохозяй-
кой.

– В 1940 году отец перевез нас в Ир-
кутск. Старшие брат и сестра пошли ра-
ботать, а я училась в четвертом классе 
школы № 1 им. Ленина, – вспоминает 
Галина Михайловна. – Когда началась 
война, отца призвали на фронт. Семье 
выдавали талоны, по которым мы обе-
дали в столовой.

Галина Михайловна посещала кружки 
рисования и шитья. Позже записалась 
в хоровой кружок, под руководством 
Алексея Патрушева выступали с кон-
цертами перед ранеными. Окончить 
школу у Галины Михайловны не полу-
чилось, потому что пришел приказ об 
освобождении помещения под госпи-
таль. Ученики пошли работать на за-
вод, получая образование уже в вечер-
ней школе.
В 1944 году Галина Михайловна посту-
пила в фабрично-заводское училище 
(ФЗУ) при швейной фабрике № 1. Вре-
мени на теоретическое обучение было 
очень мало, почти сразу переходили к 
практике. Шили в основном обмунди-
рование для фронта.
– Работали много, но быть швеей – не 
предел моих мечтаний, – рассказывает 
труженица тыла. – Однажды по радио 
услышала объявление о наборе учени-
ков в госбанк, быстро записалась.
Приняли меня с 1 мая 1945 года, то есть 
за несколько дней до Победы. Позже 
прошла аттестацию, получив первое 
звание «младший советник финансо-
вой службы 3-го ранга».
В 1949 году Галина Михайловна вышла 
замуж. Жили трудно, поэтому весной 
1952 года семья Трифоновых решает 
отправиться в геологоразведочную 
партию в поселок Боксон Окинского 
района Бурятии. Много испытаний вы-
пало на долю этой сильной женщины. В 
1965 году семья Галины Михайловны 
неожиданно распалась. На руках оста-
лось трое детей. Она не сдавалась, на-
училась пилить, колоть дрова. Прошли 
годы, дети выросли, получили образо-
вание, завели свои семьи. Сейчас у Га-
лины Михайловны шестеро внуков, два 
правнука и трое праправнуков. Сил и 
здоровья ветерану тыла!

  Ирина ТРИФОНОВА 
Фото автора

ТРУЖЕНИЦА ТЫЛА

  ВСТРЕЧА  Артисты 
Государственного ансамбля 
песни и танца «Степные напевы» 
спели песни военных лет для 
бывшей узницы концлагеря 
Марии Поповой, проживающей 
в поселке Усть-Ордынский. 
Концерт состоялся на улице 
перед домом ветерана. 
– Уважаемая Мария Ивановна, от имени 
губернатора Иркутской области Игоря 
Ивановича Кобзева и от себя лично по-
здравляю вас с нашим великим праздни-
ком. Вижу, что сегодня собрались здесь 
ваши родные и близкие, соседи, потому 
что вы по сложившейся традиции всегда 
объединяете их в День Победы. Желаем 
вам крепкого здоровья на долгие годы, – 
сказал замгубернатора Иркутской обла-
сти – руководитель администрации Усть-
Ордынского Бурятского округа Анатолий 
Прокопьев.
Мария Попова родилась в 1928 году в Бе-
лоруссии. В 1943 году в деревню Великий 
Бор Полесской области пришли немецкие 
войска и забрали ее вместе с другими 
детьми в Германию. Так она стала мало-
летней узницей концлагеря, где пробыла 
пять месяцев, потом попала на работу к 
немецкому хозяину.
Вернувшись в 1945 году домой, 17-лет-
няя девушка жила в землянке, потому 
что ее родную деревню сожгли фашисты. 
Устроилась на работу пилить лес. С тремя 

ровесницами валили деревья, обрубали 
ветки. Там Мария Попова трудилась пять 
лет. Затем поехала в Сибирь – сначала в 
Читинскую область, потом в Иркутскую. 
В поселке Усть-Ордынский прошла ее ос-
новная трудовая деятельность, здесь она 
проживает и сегодня.
Праздничные мероприятия, посвящен-
ные 78-й годовщине Победы в Великой 
Отечественной войне, проходят сегодня 
на разных площадках окружного центра. 
Состоялась торжественная церемония 
возложения венка и цветов к обелиску 
«Памятник комсомольцам, погибшим в 
борьбе за власть Советов 1918–1924 гг., 
и землякам, погибшим в годы Великой 
Оте чественной войны 1941–1945 гг.» У 
мемориального комплекса «Танк» про-
шел торжественный митинг, после ко-
торого прозвучал троекратный оружей-
ный салют.
В Усть-Ордынском Национальном музее 
для всех жителей и гостей поселка откры-
та выставка, посвященная Дню Победы. 
Одна из экспозиций посвящена вкладу 
Усть-Ордынского Бурятского округа в 
Великую Отечественную войну. В Цен-
тре досуга «Наран» начался бесплатный 
праздничный концерт Государственного 
ансамбля песни и танца «Степные напе-
вы», а в киноконцертном зале «Эрдэм» бу-
дут демонстрироваться два художествен-
ных фильма.

  Василий ПЕТРОВ

СТЕПНЫЕ НАПЕВЫ НА СЕЛЬСКОЙ УЛИЦЕ

  ТРАДИЦИЯ  В Иркутске около 200 человек 
поддержали Всероссийскую акцию по произвольному 
подъему гири «Рекорд Победы». Перед участниками 
стояла задача в произвольной программе поднять 
гирю 28 489 раз, именно столько дней прошло со Дня 
Победы 1945 года до 9 Мая 2023 года.
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Великая Отечественная война и 
послевоенное время для ГИМДКБ, 
как и для всего советского народа, 
были тяжелыми. Больница рабо-
тала по законам военного времени. 
Так, на основании Указа Прези-
диума Верховного Совета СССР от 
26.06.1941 года прекращались отпу-
ска для всех работников. По прика-
зу главного врача больницы № 132 
от 03.07.1941 года для сотрудников 
ГИМДКБ были введены пропуска 
с фотографией, посетители могли 
пройти на территорию только при 
наличии паспорта и только по од-
ному человеку. Всех подозритель-
ных лиц, замеченных на террито-
рии больницы ночью, необходимо 

было задерживать до выяснения 
личности. 

Строгие требования предъявля-
лись к трудовой дисциплине со-
трудников. Например, сон на по-
сту рассматривался как «тягостное 
преступление», а за опоздание на 
работу без уважительной причины 
врача или медсестру могли отдать 
под суд. Детская больница должна 
была быть готовой к любым си-
туациям, поэтому дежурный пер-
сонал не имел права «ни на одну 
секунду» отойти от телефона «как 
в приемном покое, так и в глав-
ном корпусе». Несколько раз в год 
проводились учения по работе в 
условиях ПВО, завхозы должны бы-

ли обеспечить группу самозащиты 
противогазами, дегазационными 
приборами, носилками, топорами, 
синими лампочками. Постоянно 
проводились курсы операционных 
сестер. 

И все же главной задачей Ивано-
Матренинской больницы остава-
лась забота о здоровье детей. В июне 
1941 года, например, врача Котову 
А.И. отправили в командировку в 
Усолье, чтобы проконсультировать 
коллег по детским инфекциям. На 
практику продолжали приходить 
студенты, и заведующим отде-
лениями предписывалось оказы-
вать им «всякое содействие». По 
приказу главврача все сотрудники 

больницы должны «включиться в 
сан. поход по городу Иркутску», 
для чего явиться в лабораторию 
для получения участка. 

Врачи и медицинские сестры 
были обязаны посещать курсы 
трактористок, а за пропуски за-
нятий их могли привлечь к ад-
министративной ответственности. 
По приказу главврача сотрудников 
больницы все время куда-то ко-
мандировали – на заготовку дров, 
на сбор грибов и ягод для больни-
цы, на сенокос, на перепись посев-
ных площадей и т.д. 

В больнице постоянно прово-
дились социалистические соревно-
вания, а победителям, «давшим 
хорошие и отличные образцы ра-
боты», объявляли благодарности 
с занесением списка фамилий в 
приказ. Как правило, такие прика-
зы появлялись в канун праздников: 
к 25-й годовщине победоносной 
Красной Армии, к «международ-
ному коммунистическому дню 8-е 
Марта», к 1 Мая – «празднику вес-
ны и счастья советского народа». 

  Ольга ИГОШЕВА
Фото автора

Сон как тяжкое преступление
Четыре года детская больница работала 
по законам военного времени 

  СВОИХ 
НЕ БРОСАЕМ  Городской 
информационный 
сайт IRK.ru запустил 
медиапроект «Это наше 
дело!», посвященный 
волонтерскому 
движению в Иркутской 
области. Акция 
стартовала 1 мая и 
продлится до конца 
месяца. 

Медиапроект «Это наше де-
ло!» рассказывает о волонтерах 
СВО со всей Иркутской области и 
их добрых поступках. Он посвя-
щен простым людям, которые не 
смогли остаться в стороне, когда 
нашей стране потребовалась по-
мощь и поддержка. В проекте уже 
приняли участие добровольцы из 
Слюдянского, Осинского, Кирен-
ского и Катангского районов, го-
родов Иркутска, Усть-Илимска. 

Добровольческое движение 
объединило сотни людей. Волон-
терами стали домохозяйки, пен-
сионеры, менеджеры, сотрудники 
администраций, предпринимате-
ли, студенты, школьники, – гово-
рит Анна Суркова, куратор про-
екта:

– Волонтеры вяжут маскиро-
вочные сети, шьют экипировку, 
изготавливают походные печи, 
собирают гуманитарную помощь 
и лично отвозят военнослужащим 

на передовую. Что их подтолкнуло, 
почему они начали волонтерскую 
деятельность, как справляются с 
эмоциональными и физическими 
нагрузками – обо всем этом рас-
сказывают герои нашего проекта.

Татьяна Мамонтова, поселок 
Балаганск, учитель русского языка 
и литературы:

– Лично у меня никого в зо-
не спецоперации нет. Но хотелось 
поддержать земляков и в целом 
россиян – обычных парней. Съез-
дила в Иркутск, отучилась у спе-

циалистов движения «Золотые 
руки ангела», вернулась и стала 
делиться опытом с другими жен-
щинами.

Фотограф из Тайшета Ирина 
Коршунова занимается сбором гу-
манитарной помощи:

– Почему я это делаю? Просто 
поняла, что хочу быть причаст-
ной, и у меня получится. Отра-
ботали логистику, посылки мы 
передаем через Красноярск, ни 
разу не было такого, чтобы груз 
не дошел. Наши бойцы получа-

ют всю помощь, которую мы им 
отправляем. За эти полгода сбор 
гуманитарной помощи не пре-
кращался. Не так давно в отпуск 
приезжал солдат, с которым мы 
вышли на связь. Впервые мы с 
ним встретились вживую, я ре-
вела полвечера. Наверное, поймут 
меня только волонтеры. Спасибо 
всем, кто помогает. Мы все делаем 
правильно.

Организаторы акции пригла-
шают к участию волонтеров и во-
лонтерские объединения региона. 
Достаточно отправить краткую 
информацию о себе (ФИО, назва-
ние населенного пункта, род дея-
тельности) на адрес электронной 
почты: foto-irkru@mail.ru, а также 
ответить на вопрос: почему вы 
решили стать волонтером?

ЭТО НАШЕ ДЕЛО
В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ СТАРТОВАЛ МЕДИАПРОЕКТ О ВОЛОНТЕРСКОМ ДВИЖЕНИИ

  ИСТОРИЯ  Сотрудники архива Ивано-
Матренинской детской клинической больницы 
бережно хранят книги приказов по медучреждению 
за 1941–1945 годы. Одни из них напечатаны на 
печатной машинке, другие написаны от руки – 
чернилами или карандашом. Это отдельная полка, 
на которой хранится история военного времени: 
железная дисциплина, круглосуточная бдительность 
и стопроцентная самоотдача.

СТРАНИЦА СПЕЦПРОЕКТА: 
https://www.irk.ru/news/tarticles/20230428/help/ 

Социальные сети: 
https://t.me/irkru                        https://t.me/media_38
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�� бизнес  «За пару лет из 
фотографа, который кое-как 
зарабатывал на хлеб, я перешел на 
стабильный заработок, мои заказы 
расписаны на месяцы вперед». 
Стать успешным фотографом-
видеографом иркутянину 
Святогору Брагину помог 
социальный контракт и поддержка 
Центра «Мой бизнес». 

 Æ Святогор, расскажите коротко о себе. Кем 
работали до того, как стать фотографом-
видеографом? 

– Мне 26 лет. Я муж, отец троих детей. Долгое 
время работал по специальности педагогом-хо-
реографом. Потом волонтером поехал в Бурятию, 
в лагерь для детей из детских домов. Вернувшись 
в Иркутск осенью, не смог найти работу по спе-
циальности, потому что учреждения были уже 
укомплектованы кадрами. В итоге устроился 
в метрологическую организацию мастером по 
ремонту контрольно-измерительных приборов, 
где проработал четыре года. Параллельно начал 
продвигать студию звукозаписи, она находится в 
здании, которое строилось религиозной органи-
зацией, и я участвовал в этом, когда был еще сту-
дентом. В студии помогал вести прямые транс-
ляции. Изредка выбирался на съемки. Вплотную 
фотографией, видеосъемкой начал заниматься, 
когда в метрологической компании начались 
«ковидные» сокращения. Меня попросили на-
писать заявление на увольнение. Через полгода 
с момента увольнения рискнул и взял рассрочку 
на фотоаппарат за 200 тыс. рублей... 

 Æ Вы самостоятельно постигали фотоискус-
ство? 

– Нет, у меня был наставник – иркутская 
фотохудожница Марина Свинина. В старших 
классах я вместе с другими школьниками уча-
ствовал в фототурах, которые она проводила. С 
того момента я с ней очень сдружился, мы до 
сих пор общаемся. 

 Æ Как вам помог Центр поддержки предприни-
мательства «Мой бизнес»? 

– В Центре «Мой бизнес» предприниматели 
и самозанятые граждане получают поддержку 
от государства в рамках Национального про-
екта «Малое и среднее предпринимательство 
и поддержка индивидуальной предпринима-
тельской инициативы», и здесь мне помогли 
написать бизнес-план для заключения соци-
ального контракта и получения 250 тыс. рублей 
на ведение предпринимательской деятельно-
сти. На эти деньги я приобрел ноутбук, технику 
для видеосъемки. У меня стали появляться 
серьезные заказчики, в их числе крупные агро-
промышленные предприятия нашего региона. 
Еще через год я снова обратился в Центр «Мой 
бизнес» за поддержкой, нужны были инвести-

ции. Там я узнал про Фонд микрокредитования 
Иркутской области, где мне как представителю 
малого бизнеса выдали кредит на льготных ус-
ловиях. Получив 270 тыс. рублей, докупил вто-
рую камеру, аппаратуру. Благодаря социальному 
контракту и поддержке Центра «Мой бизнес» я 
из фотографа, который кое-как зарабатывает 
себе на хлеб, перешел на стабильный заработок. 
Сейчас заказы расписаны на месяцы вперед. 

 Æ Что вы любите снимать больше всего? 

– Обожаю снимать юбилеи. Ты находишься в 
одной локации. С собой минимум аппаратуры, 
у тебя заранее все спланировано. 

 Æ От какой фотосьемки вы бы отказались? 

– От жанра в стиле ню. Считаю, такие фото-
графии не несут созидательного смысла. Я че-
ловек верующий. Фотография для меня – это 
возможность служения людям. 

 Æ Были случаи, когда вам работа нравилась, а 
клиент был недоволен? 

– Один раз – да. Это было прошлым летом. 
Мне позвонила женщина из Тулуна, сказала: 
«Мы увидели ваше портфолио и влюбились в 
него. Пожалуйста, приезжайте к нам». Я согла-
сился. Мы классно проводим время, получаются 
отличные кадры, на мой взгляд. Через неделю 
отправляю фотографии, более 1000 кадров, я сра-
зу уточнил, что они без ретуши, обрабатываются 
не все. Ее реакция была такая: «Это ужасно, по-
чему у меня такая старая кожа, почему я такая 
некрасивая?» При этом фотографии, на которых 

она не была запечатлена, ей понравились. В итоге 
мы разошлись с миром. Она заплатила только 
за фото с банкета. Я провел сотни фотосессий, 
это был единственный случай, когда клиенту не 
понравился результат. У некоторых людей есть 
неприятие собственной внешности, в таких слу-
чаях фотограф бессилен... 

 Æ Фотограф должен быть хорошим психологом? 

– Безусловно, ведь ты работаешь не с манеке-
ном, а с человеком. Был случай, когда я снимал 
свадьбу, уже на фотопрогулке почувствовал, что 
процесс не идет вообще. Мне нужны эмоции, 
чтобы люди взаимодействовали между собой, а 
пара идет с топорно-каменными лицами. Спра-
шиваю, что случилось, как утро прошло? Оказы-
вается, не очень. «Визажист опоздал, платье во-
время не привезли, голодная, как собака», – го-
ворит невеста. Я понимаю, что с таким настроем 
у нас точно ничего не получится. Завожу пару 
в кафешку, покупаю им кофе, пироженки. Мы 
полчаса болтаем – о том, как они познакомились, 
почему решили пожениться... В итоге обстановка 
разрядилась. Фотографии получились классные. 

 Æ Что раздражает фотографа? 

– За день я могу снять около 8 тыс. фото-
графий, из них мне по-настоящему нравится 
три-четыре, а хочется, чтобы каждый кадр был 
шедевром, но все не так устроено, это расстра-
ивает. 

 Æ В чем секрет идеального кадра? 

– Я придумал правило трех «п»: правильное 
время, правильное место и правильные люди. 
Если эти три вещи совпадают, получается иде-
альный кадр. 

 Æ Были комичные ситуации в процессе съемок? 

– Забавная ситуация произошла на одном из 
моих первых заказов – съемке юбилея. Я при-
нес с собой аппаратуру, ноутбук, объективы, все 
расположил на рабочем столике. Официанты 
начинают разносить горячие блюда – рыбу. И 
ставят одну порцию мне на стол. Я пищу отве-
дал. Отвлекся на работу – официант берет мою 
тарелку и несет ее в зал на стол гостям. Ловлю 
его за фартук, говорю: стой, я из этой тарелки 
ел! Оказалось, что эта порция предназначалась 
не для меня, но я об этом и не подумал, ведь 
заказчики говорили, что будут кормить. Дело 
в том, что у официантов не было специальной 
тележки для разноса, и они поставили блюдо на 
мой стол. Теперь меня весь персонал знает. Поев 
из чужой тарелки, со всеми познакомился. 

 Æ Пару слов о планах. 

– Планы грандиозные: продвигать студию, 
заниматься музыкальным продюсерством, вы-
йти на рынок бизнес-фотографии. Развивать 
автоматизированные фотозоны, где кадр дела-
ется без участия человека, – новое направление 
для Иркутска. Проект обкатан, но на его реали-
зацию мне не хватает инвестиций. 

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 
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Если планируете начать предпринимательскую 
деятельность, в Центре «Мой бизнес» вас прокон-
сультируют:
 как получить статус самозанятого или оформить 
соцконтракт

 зарегистрировать ИП или ООО.
Для действующих предпринимателей – комплекс-
ные решения по развитию бизнеса и дополни-
тельные меры государственной поддержки.

Обращайтесь в Центр «Мой бизнес», если:
 Требуется сертификация продукции, создание опыт-
ного образца, проведение технических испытаний.
 Нужны средства на покупку оборудования или пору-
чительство по кредиту, помощь в получении льготного 
финансирования.
 Необходима разработка маркетинговой стратегии и 
услуги по продвижению продукции.
 Планируете выход на экспорт.

Центр «Мой бизнес»:
Телефон +7 (3952) 202-102
Адрес: Иркутск, 
ул. Рабочая, 2а/4
mb38.ru
info@mb38.ru 
https://t.me/mb38ru
Режим работы:
пн.-пт. с 9:00 до 18:00

Центр «Мой бизнес» оказывает комплексную поддержку в рамках 
НП «Малое и среднее предпринимательство и поддержка индивидуальной 

предпринимательской инициативы»:
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 БИЗНЕС  «Я почти 
двадцать лет пишу о 
памятниках архитектуры 
Иркутска. Душа болит за 
наши старые деревянные 
дома. Стараюсь обратить 
внимание на пробле-
мы деревянного зодче-
ства. Но гораздо больший 
эффект произвела наша 
коллекция украшений 
«Деревянное кружево». 
Иркутская журналистка 
Елена Орлова рассказала, 
как стала дизайнером, 
создав вместе с мужем 
Михаилом Топорищевым 
творческий дуэт «ЛеНо», 
и нашла способ сохра-
нить красоту старинных 
домов. 

 Елена, ты всю жизнь работала 
журналистом и вдруг стала еще 
и дизайнером. Как это получи-
лось? 
– Пять лет назад нам в руки с 

Мишей попали элементы конской 
упряжи из бронзы и латуни со 
славянской символикой. В давние 
времена их использовали в каче-
стве оберега для лошадей, неко-
торые источники говорят, что их 
также нашивали на одежду ста-
риков и детей как защиту от не-
гатива. Мы подумали, что было 
бы неплохо вернуть эти детали в 
мир, и решили сделать украшения 
с этими элементами: ожерелья, се-
режки, подвески... В числе первых 
увидели наше творчество мои кол-
леги-журналисты. Я показала им 
украшения, которые несла в суве-
нирную лавку, и они купили почти 
все наши изделия. 

 То есть хобби сразу начало при-
носить доход?
– Да, люди видели украшения 

на мне и говорили: «Какие ин-
тересные вещи, сделай и нам!». 
Более того, хобби быстро вышло 
на профессиональный уровень. 
Нам предложили принять уча-
стие в фестивале «Этноподиум». 
Миша нарисовал эски-
зы крупных украшений 
из натуральной кожи 
для будущей коллекции 
«Дочь степного кочевни-
ка». Мы сделали пояса 
и портупеи, и неожи-
данно нас ждал успех – 
первое место в номи-
нации «Аксессуары». 
Это очень вдохновило. 
Потом была коллекция 
одежды «Казачья дум-

ка». Благодаря этим работам Ми-
шу приняли в Союз дизайнеров 
России. Параллельно мы участво-
вали в различных выставках, яр-
марках, получили золотой диплом 
на конкурсе «100 лучших товаров 
России». 

 «ЛеНо» – семейный дуэт. Рас-
скажи, кто за что отвечает? 
– Идеи рождаются совместно. 

Потом Миша создает эскизы и про-
думывает, как воплотить образы в 
материале. Ранее у него был успеш-
ный опыт работы дизайнером в 
сфере рекламы, это очень помогает. 
Я уже по ходу работы над изделием 
добавляю какие-то элементы, ра-
ботаю с мелкими деталями. Сча-
стье, что наши вкусы и художе-
ственное видение совпадают.  

 Последнее время ваш дуэт пере-
ключился с конской упряжи на 
украшения по мотивам деревян-
ного зодчества. Почему? 
– Поначалу мы думали отли-

вать украшения из конной упря-
жи, но это оказалось очень дорого 
тиражировать. И мы стали искать 
другие варианты. Как-то летом ез-
дили в Маньчжурию. Оказалось, 
что в это время в город едут ки-
тайские туристы, чтобы посмо-
треть Россию. И даже сувениры 
там продают «русские»: хохлома, 
береста, магнитики с Байкалом, 
Иркутском… Одним словом, мы 
увидели там весь ассортимент на-
ших сувенирных лавок и поняли, 
что все это производится в Китае. 
И стало за державу обидно! Мы по-
думали: неужели мы не можем де-
лать собственные сувениры? В ито-
ге родилась идея популяризировать 
деревянное зодчество в недорогом 
сувенирном сегменте. Открыли 
книгу «Город и дерево. Архитекту-
ра и ремесло» Надежды Красной и 
Ирины Калининой и поняли, 

что это гото-
вые укра-
шения в 
концепции 

нашего бренда, в обережной тема-
тике. Приобрели оборудование, ма-
териалы и начали создавать укра-
шения, так появилась коллекция 
«Деревянное кружево».

 Обратить внимание на пробле-
мы деревянного зодчества через 
украшения реально? 
– Я почти двадцать лет пишу о 

памятниках архитектуры Иркут-
ска. Душа болит за наши старые 
деревянные дома. Стараюсь обра-
тить внимание на проблемы дере-
вянного зодчества. Но наша кол-
лекция украшений «Деревянное 
кружево» произвела гораздо боль-
ший эффект. Многие из тех, кто не 
видел особой красоты в деревянном 
зодчестве и даже считал, что «все 
эти деревяшки надо снести и по-
строить что-то современное», те-
перь взглянули на все это с другой 
стороны. А люди, которые даже не 
задумывались о том, что в Иркут-
ске есть старинные дома, начина-
ют потом искать дома, с которых 
был взят узор, когда покупают в 
сувенирных лавках наши изделия. 
Ведь на упаковке украшения указан 
адрес дома, с которого скопирован 
орнамент, есть описание, что этот 
символ значит в народной куль-
туре.

 Кроме вас кто-то делает подоб-
ные украшения по мотивам ир-
кутского зодчества? 
– Нет, никто ничего подобно-

го не сделал пока, говорят, были 
какие-то попытки стилизовать та-
кую резьбу в металле, но тут, мне 
кажется, как раз фишка в том, что 
изделия деревянные. 

 В сфере дизайнерских украшений 
большая конкуренция? 
– Конкуренции практически 

нет. До сих пор чувствуется недо-
статок интересных дизайнерских 
украшений, особенно в не очень 
дорогом сегменте. Часто авторы, 
которые создают классный про-
дукт, не могут делать это в про-

мышленных масштабах. И по-
требитель видит в итоге 

такую картину: либо золото в юве-
лирных магазинах, либо какая-то 
китайская некачественная бижу-
терия. Зачастую мастера вообще не 
заморачиваются: увидят у кого-то 
интересную задумку и массово на-
чинают копировать... 

 Расскажи, как вам помог Фонд 
поддержки и развития предпри-
нимательства Иркутской обла-
сти Центр «Мой бизнес»? 

– Наши аксессуары стали поль-
зоваться популярностью, мы про-
дали более десяти тысяч украше-
ний, но мы решили, что иркутское 
деревянное зодчество достойно 
выйти на всероссийский уровень. 
Тогда мы приняли решение выйти 
на маркетплейсы, и Центр «Мой 
бизнес» как раз помог это сделать 
– перевести продажи в онлайн. Мы 
прошли обучение, организованное 
Центром «Мой бизнес». Сначала 
хотели попасть на «Вайлдберриз», 
но платформа ввела немалый взнос 
за регистрацию. В итоге выбра-
ли «Озон». Центр «Мой бизнес» 
помог выстроить работу с мар-
кетплейсом: регистрация лично-
го кабинета, размещение товара, 
подготовка документов для отгруз-
ки – по всем этим вопросам нас 
консультировали, что очень ценно, 
особенно когда ты в этом деле но-
вичок. 

 Пару слов о планах. Предвидятся 
ли новые коллекции? 

– Сейчас мы собираемся сде-
лать новую коллекцию «Петрогли-
фы», на которую нас вдохновили 
Шишкинские писаницы – памят-
ник археологии вблизи Качуга, он 
насчитывает более трех тысяч на-
скальных рисунков, выполненных 
в период от эпохи позднего не-
олита до XIX века. Больно смотреть 
на то, как памятник разрушается, 
на надписи вроде «Здесь был Ва-
ся», которые оставляют бездумные 
туристы поверх древних рисун-
ков... Наш проект будет создан в 
коллаборации с иркутским ювели-
ром Екатериной Скачковой, а так-
же парфюмером Виктором Бари-
новым, который уже разработал 
первую линейку духов, посвящен-
ных Иркутску и Байкалу. Также в 
планах масштабировать коллекцию 
«Деревянное кружево». Есть идея 
для каждого региона создать спе-
циальную сувенирную продукцию, 
посвященную деревянному зодче-
ству России. 

 Матрена БИЗИКОВА
Фото автора 
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Правило трех «П»
История успеха фотографа Святогора Брагина
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В преддверии 78-й годовщи-
ны Дня Победы на большой сцене 
драмтеатра развернулся палаточ-
ный военно-полевой госпиталь: 
под сводами сушатся бинты, ра-
неные бойцы читают письма из 
дома, медсестры ведут учет меди-
каментов. Где-то впереди Красная 
армия шаг за шагом отвоевывает 
захваченные земли в районе Гор-
ловки Донецкой области. Ирку-
тянин Федор играет на гармони 
и то и дело передаривает букет 
полевых цветов: то медсестре, то 
местной девчушке Манюне, а то и 
вовсе певице Клавдии Шульжен-
ко, приехавшей с фронтовой ар-
тистической бригадой навестить 
раненых.

– В основу сценария легли вос-
поминания фронтовых врачей, в 
частности старшины медицинской 
службы Клавдии Трофимовны Ти-
мониной. Когда мы работали в Те-
атре народной драмы, встречались 
с ней. Она наш кумир, – сказа-
ла руководитель «Ситцевой дере-
веньки» Ангелина Косова. – Та-
кая замечательная женщина! Она 
говорила, что вытащила столько 
бойцов, сколько волос на голове, 
а у нее пышная копна. Клавдия 

Трофимовна рассказывала страш-
ные истории, как они выживали в 
бомбежках, как было непросто. Это 
меня так потрясло, и тогда, много 
лет назад, появилась идея создать 
свой спектакль.

Реквизит собирали всем теа-
тром: от застекленных шкафчиков 
для лекарств до керосиновых ламп. 
«Шинель для Клавдии Ивановны 
[Шульженко] купила на блошином 
рынке», – добавила Ангелина Ко-
сова, показав на серую шинель. И 
пусть Клавдия Шульженко не была 
в Горловке, но ее песни «Синий 
платочек» и «Давай закурим!» 
пела вся Красная армия и в тылу, 
и на передовой. Пела их и «Ситце-
вая деревенька», а вместе с ними 
– зрители.

Одну из медсестер сыграла Та-
тьяна Линчевская, второй руко-
водитель «Ситцевой деревеньки».

– Готовясь к роли, я попыталась 
пережить все, и самое главное же-
лание, возникшее у меня, – всех 
пожалеть: ребят-солдатиков, мед-
сестричек – все молодые, у меня 
такого же возраста дети, – по-
делилась своими впечатлениями 
Татьяна. – Самое главное в этом 

спектакле, что все имена героев 
подлинные. Так звали наших де-
душек и бабушек, так назывались 
места, откуда они были родом.

Полгода назад «Военно-поле-
вой госпиталь» уже показывали 
в драмтеатре, но на малой сцене. 
Тогда это была часть межрегио-
нального проекта «Братья», полу-
чившего поддержку Президентско-
го фонда культурных инициатив. В 
«Ситцевой деревеньке» отметили, 
что желающих увидеть спектакль 
оказалось так много, что не хва-
тило и десяти показов – для не 
успевших в театр был снят теле-
спектакль в двух частях. Также 
это способ поддержать бойцов, на-
ходящихся в зоне СВО. Есть среди 
них и участники «Ситцевой дере-
веньки».

– Мы бы хотели помочь бой-
цам материально, но вся сумма за 
билеты пошла на аренду сцены. И 
тем не менее нашлись неравно-
душные, кто после показа пожерт-
вовал. Эту сумму мы отправим 
нашим бойцам, – Ангелина Косова 
показала на медицинский ящик, в 
который велся сбор пожертвова-
ний. – Стараемся помогать нашим 
ребятам морально: записываем для 

них ролики, телеспектакль сняли. 
Ждем на второй показ товарища, 
он приехал в короткий отпуск.

Горловка как место действия 
была выбрана не случайно: город 
назван в честь горного инженера 
Петра Горлова – иркутянина, раз-
рабатывавшего шахты каменноу-
гольного рудника Корсунская Копь 
№ 1. Об этом героям спектакля 
и зрителям сообщает Федор. Его 
сыграл Захар Косов, правнук ре-
ального Федора Сучкова. В военные 
годы тот был еще ребенком, однако 
участвовал в партизанском дви-
жении.

– Сыграть на большой сцене – 
ценный опыт для меня. Специ-
ально для этой роли я научился 
играть на гармони, – рассказал нам 
Захар Косов. – Не знаю, каким был 
мой другой прадед, он никогда не 
рассказывал о войне. Но Федор рас-
сказывал. При создании спектакля 
мы черпали сведения отовсюду, 
есть и авторский вымысел. Наши 
предки завещали нам: «Лишь бы 
не было войны» – это мы и хотели 
показать.

Финал у спектакля открытый: 
военно-полевой госпиталь подвер-
гается бомбежке, и каждый зри-
тель сам для себя решает, выжили 
медсестры и раненые бойцы или 
нет.

– Этим спектаклем мы хотели 
сказать, что чтим память предков, 
что наши дети учат историю, пом-
нят ее. «Ситцевая деревенька» – 
это дети и родители, – говорит 
Ангелина Косова. – Мы не профес-
сионалы, мы патриоты.

 � Мария СЛЕПЦОВА

ТаланТы и п    клонники

Сценарий пишет жизнь
 � ТеаТр  Всего один день на большой сцене Иркутского академического 

драматического театра имени Н.П. Охлопкова зрители могли увидеть 
авторский спектакль «Военно-полевой госпиталь». Историю одного дня 
госпиталя, расположенного на линии фронта, рассказал театр народных 
традиций «Ситцевая деревенька». О связи поколений и важности сохранения 
исторической памяти газета «Областная» поговорила с участниками театра.

По сюжету госпиталь посетила 
Клавдия Шульженко

На большой сцене непрофессиональные актерыОбраз своего прадеда 
воплотил на сцене 
Захар Косов
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ПЕРСОНА Н    МЕРА

ТАлАНТы и П    клОННики

   НАчАлО ПОлОжилА 
   виНТАжНАя ОдЕждА

Немного колючее на 
ощупь коричневое школь-
ное платье с белым во-
ротничком, прозрачные 
капроновые блузки, став-
шие популярными в конце  
1950-х годов, яркие, поч-
ти полувековой давности 
кримпленовые наряды, 
пышные джинсовые юбки 
из восьмидесятых, мохеро-
вые кофточки по моде де-
вяностых годов. А еще не-
сколько пар добротной об-
уви уже несуществующей 
страны Чехословакии. Ра-
ритеты, попавшие в кон-
тейнеры по сбору ненужных 
вещей, вдохновили органи-
заторов из проекта «Втор-
ник» на создание «Ретро-
комнаты» и стали первы-
ми экспонатами будущей 
музейной коллекции.

– Проект начался с на-
ших «Вторникбоксов». 
Туда люди приносили не 
только относительно не-
давно купленные одежду, 
обувь или предметы бы-
та, но и те, что остались 
от родителей, от бабушек, 
а выбросить их не подни-
малась рука. Мы собира-
ли эти вещи больше пяти 
лет. Когда я их находила 
при сортировке, это вызва-
ло у меня теплые чувства, 
ностальгию. Я родилась и 
жила в Советском Союзе, 
моя молодость прошла в 
те времена. Для меня это 
личная история, поэтому 
мне хочется делиться этим 
с людьми, – рассказала ру-
ководитель проекта «Ре-
тро-комната» Светлана 
Первенецкая. 

   из НЕНужНОгО – 
   в ПОлЕзНОЕ

Светлана работала пе-
дагогом, организовывала, в 
том числе, экологические 

мероприятия для детей. С 
той поры ей близка идея 
осознанного потребления, 
которая становится все по-
пулярнее в мире, где ско-
пилось очень много одно-
разовых вещей. 

Например, по оцен-
кам экологических обще-
ственных организаций, в 
России ежегодно на му-
сорные полигоны попада-
ет около 2 млн тонн одеж-
ды. А ведь она остается 
ценным ресурсом, нуж-
ным не только другим 
людям, но и животным 
– ветошь всегда востребо-
вана в приютах. 

В 2016 году Светла-
на Первенецкая основала 
проект «Вторник» по сбо-
ру вещей, из которых на 
продажу идет только 5%, 
остальное передается для 
оказания помощи мало-
имущим семьям, пого-
рельцам и другим нужда-
ющимся.

Со временем у Светланы 
появилось немало едино-
мышленников. Сейчас со-
вместно с благотворитель-
ным фондом «Сначала» 
общественники только на 
переработку каждый месяц 
отправляют 4–5 тонн ве-
щей. 

– Все вещи, что поступа-
ют сюда, взвешиваются, от-
правляются на сортировку, 
делятся на три категории – 
для переработки, передачи 
на благотворительность и 
продажи в благотворитель-
ных магазинах «Вторник». 
Наша гордость – озонирую-
щий шкаф, где обрабатыва-
ется одежда, которой дали 
вторую жизнь. А сегодня на 
наших стеллажах вы може-
те увидеть и старые вещи, 
с которыми можно фото-
графироваться в новых ло-
кациях «Ретро-комнаты», 
– приветствовала гостей 
на открытии экспозиции 
руководитель благотвори-
тельного фонда «Сначала» 
Мария Косторная. 

Конечно, старой одеж-
дой, которую иркутяне сда-
вали во «Вторникбоксы» 
и кое-какими предмета-
ми быта, вроде плюшевых 
покрывал или гобеленов 
с оленями, экспозиция не 
ограничилась. Многие экс-
понаты, в первую очередь 
мебель, организаторам 
пришлось докупать. Что-то 
принесли из дома, что-то 
получили в подарок. 

   ПРЕдМЕТы С иСТОРиЕй

К примеру, иркутский 
журналист и коллекционер 

Роман Днепровский передал 
сюда большие каминные 
часы «Янтарь» – с кон-
ца 1970-х они находились 
в спецособняке № 1 Иркут-
ска, бывшей партийной го-
стинице «Ретро» на улице 
Карла Маркса, куда приез-
жали видные политические 
деятели позднесоветского 
периода. Вероятно, по этим 
часам сверяли время Лео-
нид Брежнев, Борис Ельцин 
или Гельмут Коль. 

Новыми экспонатами 
«Ретро-комната» попол-
нилась и в день открытия. 
Не с пустыми руками при-
шла, например, президент 
благотворительного фонда 
«Возрождение земли Си-
бирской» Елена Творогова:

– Здесь уже «поселил-
ся» переданный мною ко-
фейный сервиз, а сейчас я 
принесла термометр в виде 
одной из кремлевских ба-
шен. Он был в нашем доме 
точно с 1960-х годов, я им 
играла в детстве. Раньше 
на башне была звездочка, 
когда она потерялась, я не 
знаю, но термометр рабо-
тает до сих пор, – пояснила 
дарительница. 

Новая экспозиция – это 
не хаотичное собрание 
старых вещей, что сейчас 
популярно в тех же кафе 

и ресторанах. Обществен-
ники постарались воссоз-
дать обстановку комнаты 
в среднестатистической 
коммунальной кварти-
ре 1970–1980-х годов. Здесь 
есть и три обязательных (на 
стене, на диване, на полу) 
ковра, и трюмо с чешской 
бижутерией, и хрусталь в 
серванте, и покрытый вы-
шитой скатертью круглый 
стол, и печатная машинка 
«Любава», куда заправле-
ны два листа обычной бу-
маги и один – копироваль-
ной. Дети, глядя на это, 
только удивляются: что за 
странный «компьютер»? 
То же относится и к их 
знакомству с радиолой или 
проигрывателем пласти-
нок. 

   РАРиТЕТы МОжНО 
   ПРиМЕРяТь

Задача проекта – не 
только сохранить культур-
ное наследие и укрепить 
связь поколений, мы хотим 
показать людям, как еще 
совсем недавно жили их 
родители, бабушки, дедуш-
ки. Когда сейчас молодым 
говоришь, что когда-то мы 
звонили по дисковому ста-
ционарному телефону, они 
не сразу понимают, как та-
кое возможно, – проком-
ментировала Светлана Пер-
венецкая. – У нас молодежь 
узнает о том, что раньше 
многие вещи делали на-
дежными, они служили 
нескольким поколениям 
семей, вещей было мало, и 
их берегли – ремонтирова-
ли, использовали повторно. 
Этот принцип экологично-
сти хотелось бы донести до 
людей. 

Сейчас непосредствен-
но «Ретро-комната» – это 
небольшое помещение в 
25 кв. метров. Здесь мож-
но побывать с экскурсией 
или провести в атмосфер-
ной локации фотосессию. 
В отличие от привычных 
музеев, экспонаты можно 
потрогать, повертеть в ру-
ках, что-то примерить. На 
этой площадке будут про-
водить различные меро-
приятия и мастер-классы. 
Один из них планируется 
посвятить шитью – здесь 
есть рабочая швейная ма-
шинка «Чайка» и старые 
журналы мод с выкройка-
ми. А в планах у органи-
заторов – развитие про-
екта в формате «фото-
дачи», где старые вещи 
будут встроены в интерьер 
жилого дома. 

 � Юлия МАМОНТОВА  
Фото автора

Старина, к которой  
можно прикоснуться
В Иркутске открылась советская ретро-комната 

 � вЕщи С иСТОРиЕй  Примерить 
платье, которое было модным во время 
бабушкиной молодости, послушать 
пластинку фирмы «Мелодия» на 
радиоле, почитать пожелтевшую 
газету «Правда», повязать настоящий 
пионерский галстук, а также узнать 
истории старых вещей и снять 
атмосферные кадры в эстетике 
советской эпохи. Сделать все это могут 
посетители музейной экспозиции «Ретро-
комната», открывшейся в Иркутске в 
конце апреля. Это новое пространство 
создано общественниками на базе 
благотворительного проекта «Вторник». 
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– Это очень важное событие для сотруд-
ничества нашего региона и в целом России и 
Монголии, – сказал на открытии заместитель 
председателя правительства Иркутской области 
Георгий Кузьмин. – Нам хотелось бы, чтобы 
нас связывали не только экономическое, но и в 
первую очередь культурное сотрудничество. И 
благодаря этой выставке мы можем познако-
миться с произведениями самых талантливых 
художников Монголии.

– Монголия и Иркутская область с давних 
времен имеют хорошие дружественные отно-
шения, добрые традиции, которые мы имеем 
честь продолжать, – подчеркнул генеральный 
консул Монголии в Иркутской области Жигмэд 
Энхжаргал. – Мы стремимся к тому, чтобы 
узнавать друг друга еще больше, взаимодей-
ствовать в различных направлениях. Ярким 
примером такого сотрудничества является эта 
выставка.

В экспозиции можно увидеть более 50 про-
изведений живописи и графики 13 членов Со-
юза художников Монголии. Он насчитывает 
более 500 членов и имеет секции живописи, 
графики, скульптуры, монументального и де-
коративно-прикладного искусства. Эта орга-
низация является крупнейшей национальной 
художественной организацией, основанной в 
1942 году. Монгольские художники беззаветно 
преданы искусству, а основной темой их твор-
чества является красота Монголии.

– В коллекции музея очень много произве-
дений, посвященных Монголии, наших россий-

ских авторов, которые восхищались красотой 
этой замечательной страны, – отметила ди-
ректор Иркутского областного художественного 
музея Наталья Сысоева. – Сегодня у нас есть 

прекрасная возможность увидеть Монголию 
глазами ее соотечественников.

Выставка являет собой яркую панораму ис-
кусства этой страны. Здесь можно полюбовать-
ся прекрасными пейзажами, созданными в 
различных техниках. Это яркая живопись «Ве-
чернего солнца» Ч. Болора, лиричная фантазия 
«Полнолуния» Д. Бадама, «Спокойствие духа» 
Б. Насанцэнгэла. 

– Строгость, молчаливость, лаконичность 
– вот черты, присущие большинству произ-
ведений на выставке, – рассказала научный 
сотрудник Иркутского областного художествен-
ного музея, куратор выставки Карина Писецкая. 
– При этом живописные полотна написаны 
преимущественно в ярких оттенках. Красный, 
синий, желтый, зеленый – такое сочетание 
цветов ассоциируется с постоянством, веч-
ной жизнью, радостью и любовью. Глубокий 
символизм картин наверняка вызовет непо-
средственный эмоциональный отклик зрителя. 
Важно, что наряду с мэтрами монгольского 
искусства здесь представлены молодые худож-
ники, которые получали образование уже не 
только в России, но и в Европе, Америке. Они 
показывают совершенно иной опыт и совер-
шенно другие умения.

Среди таких произведений графическая ра-
бота «Последние пять элементов» Очирбала 
Энх-Ода, на которой изображены муравьи. Ав-
тор рассказывает, что каждый из них симво-
лизирует свой элемент, без которого, согласно 
буддизму, невозможна жизнь. 

– Здесь показана сила духовная – самое важ-
ное, что есть в человеке, – рассказал Очирбал 
Энх-Од. – Если человек ощущает ее в себе, если 
она в нем есть, то он сможет преодолеть любые 
преграды.

Впервые на выставке иркутяне также мо-
гут познакомиться с каллиграфическим искус-
ством Монголии.

– Это так называемое небесное письмо, – 
рассказала член общества каллиграфистов 
Монголии Тумурбаатар Цолмон. – В Монголии 
верят, что небо – высшая сила природы.

Познакомиться с этими и многими другими 
работами можно будет до 14 мая.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото из архива  
Иркутского художественного музея
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�� выставка  Монгол-зураг, суровый стиль, метаисторический 
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«Красивая страна Монголия», которая открылась в главном здании 
Иркутского художественного музея. Проект реализован благодаря 
официальному визиту в Монголию делегации Иркутской области под 
руководством губернатора Игоря Кобзева. 

Красивая Монголия


